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Учебно-методический центр под руководством министер-
ства социального развития, опеки и попечительства Иркут-
ской области подвел итоги двух творческих конкурсов: кон-
курса эссе специалистов учреждений социального обслу-
живания и образования Сибирского Федерального окру-
га, посвященный Десятилетию Детства и регионального 
конкурса эссе специалистов отрасли о социальной работе 
и ее роли в жизни общества «Горжусь своей профессией».

Сотрудники наших учреждений из самых разных рай-
онов области писали эссе на темы, что называется, вечные, 
но практически каждое эссе было глубоко индивидуальным, 
личным, попадались очень лиричные, трогающие за душу ра-
боты. Признаемся честно – не так-то просто было отобрать 
победителей.

В конкурсе, посвященном Десятилетию Детства, прини-
мались эссе на одну из предложенных тем: «Помогать детям 
– это призвание», «Десятилетие детства – новая веха воспи-
тания», «Приемные родители – это судьба», «Хочу рассказать 
об удивительных детях», «Счастливая семья». Целью конкур-
са было привлечь внимание общественности к проблемам се-
мьи и детства. Для любого человека семья является одной из 
главных ценностей в жизни, самым дорогим, что у него есть. 
И к вопросам родительства и детства наше государство отно-
сится трепетно и внимательно. Но никогда не будет лишним 
снова напомнить об этой важной, не теряющей своей акту-
альности теме. Ведь проблем в нашем обществе по-прежнему 
много и дети-сироты пока есть, как и дети, нуждающиеся в 
особом внимании родителей и государства. Мы считаем, что 
конкурс вполне справился со своей основной задачей: содей-
ствие развитию активной гражданской позиции специалистов 
социальной сферы, направленной на сохранение ценностей и 
традиций семьи.

Конкурс «Горжусь своей профессией» проводился в рам-
ках Регионального форума социальных работников. Целями 
конкурса определены повышение престижа деятельности 
работников социальных учреждений, социального статуса 
специалистов социальной сферы и популяризация профессии 
социального работника. Одной из задач стало содействие раз-
витию творческих способностей работников социальной сфе-
ры. Кроме того необходимо было привлечь внимание обще-
ственности к социальной сфере, которой сегодня государство 
уделяет особое внимание.

Экспертные советы конкурсов подводили итоги в соответ-
ствии с разработанными критериями оценки: соответствие 
теме эссе, профессиональный подход к освещению темы, ав-
торская индивидуальность, доступность и простота изложе-

ния, соблюдение норм и правил русского языка.
В конкурсе эссе специалистов учреждений социально-

го обслуживания и образования Сибирского Федерального 
округа – пять победителей: дипломом первой степени отмече-
на сотрудница ОГКУСО «Центр помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей, г. Братска» Кристина Васильевна 
Васенина; специалист ОГБУСО «Комплексный центр соци-
ального обслуживания населения Нукутского района» Раиса 
Иринчеевна Осипова стала дипломантом второй степени; 
дипломами третьей степени отмечены три участницы. Это 
сотрудник ОГКУСО «Социально-реабилитационный центр 
для несовершеннолетних Усольского района» Анжелика 
Юсуповна Хананова, специалист ОГБУСО «Социально- 
реабилитационный центр для несовершеннолетних Братско-
го района» Елена Александровна Томилова и сотрудник  
ОГКУСО «Центр помощи детям, оставшимся без попечения 
родителей, Правобережного округа г. Иркутска» Наталья 
Александровна Шорохова.

В региональном конкурсе эссе специалистов отрасли о со-
циальной работе и ее роли в жизни общества «Горжусь сво-
ей профессией» у нас так же пять победителей: воспитатель  
ОГБУСО «Иркутский детский дом-интернат № 1 для умствен-
но отсталых детей» Галина Васильевна Свицкая – дипло-
мант первой степени; специалисты ОГБУСО «Братский дет-
ский дом-интернат для умственно отсталых детей» Наталья 
Николаевна Соболева и ОГБУСО «Комплексный центр со-
циального обслуживания населения г. Тайшета и Тайшетского 
района» Олеся Александровна Соколова отмечены дипло-
мами второй степени; дипломы третьей степени заслужили 
Ольга Владимировна Березовская, сотрудник ОГБУСО 
«Социально-реабилитационный центр для несовершеннолет-
них Братского района», и Галина Владимировна Ленёва, 
воспитатель ОГКУСО «Центр помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, Свердловского района г. Иркутска».

Ознакомиться с эссе конкурсантов можно на страницах 
нашей газеты. Они заставляют лишний раз задуматься об 
очевидных, на первый взгляд, но очень важных вещах – пред-
назначении человека, смысле жизни, высокой миссии педа-
гога и социального работника, развитии и движении вперед, 
сострадании и доброте. Благодарим участников конкурса за 
искренность, открытость, творческий подход. Во многом бла-
годаря вашим добрым сердцам, преданности делу, неравноду-
шию, работы получились такими живыми и пронзительными. 
Спасибо за ваш труд, будем ждать вас в качестве участников 
новых конкурсов.

По результатам конкурсов эссе
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Лучшие работы Конкурса эссе специалистов 
учреждений социального обслуживания 
и образования Сибирского Федерального 

округа, посвященного Десятилетию Детства

СЧАСТЛИВАЯ СЕМЬЯ
У каждого человека должна быть 

семья. Полная или неполная, большая 
и не очень, приемная или кровная... 
но так важно, чтобы она была счаст-
ливая, дружная и сплоченная, где род-
ные и близкие люди готовы поддер-
жать тебя в любую минуту. Я могу с 
гордостью сказать, что у меня именно 
такая семья! Но иногда так получает-
ся, что в наши семьи дети приходят не 
совсем обычным образом. 

До появления Насти мы были 
обычной семьей: добрый и отзывчи-
вый муж Александр, любимый шести-
летний сын Алексей, заботливая и лю-
бящая мать и жена, то есть я. В 2004 
году трагически погибла моя сестра, 
у которой осталась маленькая дочь. 
Нашей семьей решение было принято 
быстро. Девочка будет расти с нашим 
сыном, а не в казенном учреждении. 
Так в нашей семье появилось краси-
вое счастье по имени Настя! 

В моей голове появилось много 
страхов и сомнений: а сможем ли мы 
полюбить ее как родного ребенка? 
Мои сомнения были напрасны. Муж 
и сын привязались к ней сразу за ее 
детский чистый и звонкий смех, за 
ее красивые глаза (они были черные, 
как смородинки!), за ее неуверенные 
шажки, пройденные по новой ей квар-
тире, да просто за то, что она появи-
лась в нашей жизни – это маленькое 
неуклюжее чудо. Дочь, которую мы 
так хотели…

Начался новый виток жизни. В вы-
ходные дни мы садились на велосипе-
ды и ехали рыбачить. Мои мужчины 
занимались рыбной ловлей, а мы с 
Настеной как хранительницы очага 
готовили им вкусную уху на костре. 
Всей семьей устраивали заплыв: кто 
быстрее и дальше? В этих соревнова-
ниях всегда побеждали Настя и папа. 
А вечером счастливые, довольные и 
немного уставшие с пакетом окуней 
мы возвращались домой, где нас ждал 
не менее счастливый кот!

Так получилось, что проблем во 
взаимоотношениях наших детей не 
возникло, Настя успешно адаптирова-
лась в нашей семье. Наши дети жили 
очень дружно. Старший брат стал для 

Насти настоящим защитником, при-
мером и опорой. Он делился с ней 
своими игрушками, катал во дворе на 
велосипеде, лепил куличики в песоч-
нице, а Настя с важным видом пыта-
лась делать то же самое, когда у нее 
не получалось и она огорчалась, то 
Леша очень терпеливо показывал как 
правильно это делать. 

Пока дети резвились на улице, 
наш папа в детской комнате обустра-
ивал спортивный уголок. Детскому 
счастью не было предела! Наши дети 
увлеклись спортом. Лазанье по канату 
на скорости, отжимания – стали нор-
мой их жизни. В традиции нашей се-
мьи вошло участие в конкурсе «Папа, 
мама, я – спортивная семья!» в дет-
ском саду и школе, где мы часто за-
нимали призовые места. Посещение 
бассейна – так же теперь семейная 
традиция. К великому счастью мама и 
Настя научились плавать и не бояться 
воды рядом с такими надежными и за-
ботливыми мужчинами. 

Но не все в нашей семье было так 
радужно и беспроблемно. Мы очень 
часто начали замечать, что Настя не 
всегда реагирует на наши голоса и в 
свои два года произносила только два 
слова – мама и папа. Мы предположи-
ли, что наша девочка глуха, но это не 
было для нас шоком, а просто очеред-
ным испытанием на прочность нашей 
семьи. 

Тети, бабушки, дяди… все наши 
родственники пришли на помощь. 
Эта проблема объединила и сплотила 
нашу большую семью. Они обзвани-
вали все возможные поликлиники, 
чтобы найти нужного специалиста – 
сурдолога. И даже когда сурдологом 
был поставлен диагноз «Глухота на 
оба уха 4 степени» и тут мы легко все 
вместе преодолели эту трудность: за-

казали и вы-
купили аппа-
раты, надели 
на маленькие 
ушки нашей 
принце ссы, 
и уже своей 
семьей при-
нялись за осу-

ществление важной цели нашей жиз-
ни: научить слышать мир и говорить 
нашу девочку! 

Леше было шесть лет. Он уже 
умел читать по слогам и писать, по-
этому был главным помощником в 
обучении грамоте и речи Насти. Мы 
вместе писали цифры и буквы на ли-
стах, потом слоги, затем печатными 
буквами слова. Это для Алеши была 
своего рода игра в школу и очень хо-
рошая подготовка к школе. Он чув-
ствовал себя нужным и необходимым. 
Настя охотнее брала уроки грамоты у 
брата, нежели у мамы, у них это про-
исходило в виде обычной игры, а не 
утомительных занятий по методике с 
мамой. Папа тоже не сидел без дела: 
он мастерил тренажеры для развития 
мелкой моторики, изготавливал книги 
со шнуровкой, пуговицами, замочка-
ми, крышечками и т. д.

В нашем доме все было подписа-
но: вся домашняя мебель, посуда, оде-
жда, хозяйственная утварь. Благодаря 
усердию Алеши и усидчивости На-
сти она начала соотносить предметы 
и названия, а самое главное – начала 
произносить и называть их! Это была 
наша общая победа над ее недугом. 
Гордости и счастью не было предела. 

В 2012 году мы смогли проопери-
ровать нашу девочку. Имплант при-
жился, благодаря операции речь стала 
чище и намного богаче. Сейчас Ана-
стасии 15 лет, она учится в 8 классе, 
пусть это школа для коррекции глухих 
детей, но она успешна в учебе. 

Спустя столько лет, могу сказать, 
что, несмотря на то, что нашей семьей 
пройдено и преодолено немало труд-
ностей, мы смогли остаться полноцен-
ной, сплоченной, крепкой и дружной 
семьей. Иногда человеку для полного 
счастья и гармонии не хватает встря-
ски, чтобы понять свою значимость и 
нужность для других, для себя и для 
счастья. Берегите друг друга!

Васенина Кристина Васильевна, 
воспитатель ОГКУСО 

«Центр помощи детям, 
оставшимся без попечения 

родителей, г. Братска»
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ИСТОРИЯ МАЛЕНЬКОЙ, НО СИЛЬНОЙ ДЕВОЧКИ
Седьмого апреля две тысячи деся-

того года в семье молодых Артема и 
Надежды Аксаевых родилась долго-
жданная дочь Арина. Девочка роди-
лась крупной и по всем параметрам 
здоровенькой. Радости счастливых 
родителей не было конца. Очень сим-
волично, что это великое чудо произо-
шло в Благовещенье.

Но сразу после рождения ребенка, 
молодым хирургом при осмотре была 
обнаружена небольшая деформация 
ягодицы. Так, новорожденная наблю-
далась у доктора до выписки.

В конце сентября Ариша заболела, 
врачи не обнаружили ничего кроме 
обычной простуды, назначили физи-
отерапию. Но состояние ухудшалось. 
И хотя лечились в хирургии стацио-
нарного отделения, все же выписа-
лись домой, так до конца не попра-
вившись. Дома ребенок уже вообще 
не ел, не спал ночами от боли. На коп-
чике появилось уплотнение, сельский 
фельдшер посоветовала обратиться 
в городскую Ивано-Матренинскую 
больницу. Родители повезли ребенка 
в это учреждение, где буквально за 
пять минут ему поставили диагноз 
«Тератобластома крестцово-копчико-
вой области» и положили в отделение 
онкогемапатологии. Через две недели 
стали проводить первый курс хими-
отерапии. Оказалось, у ребенка была 
уже третья стадия онкологии. А затем 
четыре блока мучительной химиоте-
рапии. И это всего за три месяца! За-
тем маленькому пациенту была про-
ведена операция по резекции копчика. 

А после операции еще четыре блока 
химиотерапии. Это страшно даже 
представить…

Наконец, спустя полгода после 
госпитализации, девочка была вы-
писана. Слава Богу, кошмар поза-
ди. Конечно, за состоянием девочки 
предстоит постоянное наблюдение 
онколога. Первое время проводились 
обследования под наркозом. В возрас-
те полутора лет уже без наркоза.

К сожалению, ничего не проходит 
бесследно. На фоне химиотерапии 
у ребенка образовалась небольшая 

тугоухость. Тем не менее в шесть 
лет Ариша пошла в школу. Учится 
она хорошо. Окружающих и педа-
гогов удивляет ее активность, го-
товность всем прийти на помощь. 
Например, увидев по телевизору, 
что какому-то ребенку требует-
ся помощь, говорит: «Мама, от-
правь, пожалуйста, денег ему на 
лечение». Время, проведенное в 
больнице, конечно, оставило свой 
отпечаток. Девочка близко к серд-
цу принимает чужую боль, страда-
ния, всегда рада помочь всем.

В палате с Аришей лежало 
много детей, случалось, что на ее 
глазах некоторые деточки уходили. 
Вечером ребенок дышал, смеялся, 
а утром его уже нет. Это ужасно 
даже для взрослого человека, а для 
детской души, детского сердца?.. 
Сколько нужно мужества, чтобы 
видеть такое?! За что все это?! 
Ариша, кажется, с младенчества 

поняла цену жизни. Когда уходили 
дети, она наравне с их матерями реве-
ла, оплакивала их.

Сейчас Ариша очень любит чи-
тать стихи, выступать со 
сцены. За последние два 
года она – дважды побе-
дитель регионального эта-
па конкурса «Байкальская 
звезда» в городах Саянске 
и Зиме. Также победи-
тель областного конкурса 
художественного стиля 
«Живое слово» в г. Ан-
гарске, лауреат 1-й сте-
пени окружного конкурса 
«Мои напевы» в номина-
ции «Народное пение». 

На нынешнем празд-
новании Дня Победы, 
на концерте в районном 
центре Новонукутском, 
казалось, весь огромный 
стадион был в слезах от ее 
«Баллады о зенитчицах» 

Роберта Рождественского. Восхищен-
ные зрители долго аплодировали, не 
отпускали Аришу.

Запомнился трогательный слу-
чай. Девятого мая в селе Новолени-
но, на родной сцене Арины во время 
концерта погас свет, который нужен 
и танцорам, и певцам для музыкаль-
ного сопровождения, так Аришенька 
выручила целый коллектив артистов. 
При свете фонарей и телефонов эта 
маленькая девочка целых сорок пять 
минут читала стихи из собственного 
репертуара. И ни один зритель, конеч-
но же, не ушел из зала, весь зал, за-
таив дыхание, слушал эту маленькую 
девочку, то погибая вместе с «Зенит-
чицей» Роберта Рождественского с 
криком: «Мамочка!..», то сопережи-
вая маленькой девочке из «Носочков» 
Мусы Джалиля, которая спрашивала 
у фашиста перед расстрелом: «Носоч-
ки, тоже снять мне, дядя?». А Арина 
все читала и читала, прославляя Ун-
гинский край строками нашего зем-
ляка Александра Кобелева, проник-
новенно восхваляя Родину стихами 
«Россиюшка» Льва Протасова…

Не верилось, что все эти стихи чи-
тает маленькая восьмилетняя девочка 
– столько глубины, боли, понимания, 
такая мощь, «вживание» в образ. Та-
кое восхитительное исполнение вы-
зывает у зрителей бурю эмоций, что 
называется, мурашки по коже. Это по-
истине талант, данный Господом.

И, глядя на эту удивительную де-
вочку, думаешь: а ведь она все это 
пережила на самом деле, каждый раз, 
теряя своих маленьких друзей и под-
ружек в больничной палате. Вот отку-
да у нее такое понимание чужой боли 
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и горя! Но в возрасте восьми лет такое 
понимание жизни кажется просто по-
разительным. 

Два года назад у Арины родился 
младший брат Тимофей. Арина очень 
заботливая старшая сестра, как-то 
по-взрослому заботится о младшем 
брате. У этих детей замечательные ро-
дители – Надежда Анатольевна и Ар-
тем Александрович. Это прекрасная 
молодая семья, очень заботливые ро-
дители, они прилагают все свои силы 
для счастливого детства своих люби-
мых деток.

Глядя на маму Надежду, думаешь, 
как эта хрупкая, совсем еще моло-
денькая девочка справилась с таким 
тяжким грузом, свалившимся на их с 
Артемом плечи. Ведь о том, что они 
пережили, можно написать целую 
книгу. Но они вместе справились, вы-
стояли, дали возможность выстоять 
и преодолеть это горе своему забо-
левшему ребенку. Они в буквальном 
смысле слова вымолили здоровье 
своей Ариши у Матроны Московской, 
покрестившись в православной церк-
ви сами, крестили Арину.

И дай-то Бог, чтобы Аришечка, 
это божественное чудо, была всегда 
здорова, жила долго и счастливо, и 
радовала своих родителей и всех лю-
бящих ее людей своим необычайным 
дарованием!

Осипова Раиса Иринчеевна,  
специалист по социальной работе 

(участковый)  
ОГБУСО «Комплексный центр 

социального обслуживания  
населения Нукутского района»

С детства я мечтала о том, что моя 
будущая профессия будет связана с ра-
ботой с детьми, поэтому я поступила 
и в 1988 году окончила Усольское пе-
дагогическое училище и начала свою 
трудовую деятельность педагогом.

Время моей молодости выпало на 
годы перестройки в нашей стране. 
В этот сложный период наш строй по-
родил волну беспризорности и обез-
доленности детей. Сердце сжималось, 
когда встречались на улице грязные 
оборванные ребятишки. Я решила 
посвятить жизнь детям-сиротам и пе-
решла работать в социально-реабили-
тационный центр для несовершенно-
летних.

Судьба каждого человека неповто-
рима. У каждого своя цель в жизни 
и своя дорога. Каждого ждут взлеты 
и падения, ошибки и достижения, и 
каждый решает возникшие проблемы 
и препятствия, используя свой жиз-
ненный опыт и опыт своих родителей. 
А как быть, когда семьи нет?

Так случилось, что мечтала я всю 

жизнь о большой семье, но у меня 
родилась одна дочь. Нерастраченные 
мои материнские чувства, желание 
опекать и помогать ребенку… Для од-
ной моей дочери этого было слишком 
много, поэтому нашей большой семь-
ей стали мои ребятишки из группы.

Вместе мы проводили много вре-
мени: ходили в походы, в свободное 
время ребятишки приходили к нам до-
мой, и мы просто общались, смотрели 
телевизор, учились готовить. 

Постепенно наши с ними отноше-
ния переросли во что-то большее – 
родное. 

Мне ребята доверяли свои секре-
ты и мечты, мы обсуждали события в 
школе и центре, вместе учились нахо-
дить выход из какой-либо ситуации. 
Я узнавала их привычки, увлечения, 
знала чем «дышит» ребенок, чем он 
живет, что любит, о чем думает и меч-
тает. 

Прожив с ребятами длительное 
время, поняла, что они мои. Мои род-
ные дети!!! И судьба их для меня не 
безразлична. Ребята, выпускаясь из 
нашего учреждения, поступают в 
учебные заведения, разъезжаются по 
разным городам, но все они знают, что 
у них есть я. В любое время они могут 
ко мне прийти с какой-то проблемой, 
радостью, даже просто так – пого-
ворить, попить чая. И это мне очень 
нравится. За время работы в соци-

ально-реабилитационном центре я не 
только приобрела профессиональный 
опыт, научилась находить подход к ис-
калеченным детским душам, но и по-
няла, чтобы добиться результата, мало 
быть близким другом и наставником в 
стенах учреждения, подросткам еще 
необходима наша помощь в социуме. 
Не все дети умеют правильно оценить 
создавшуюся ситуацию и найти пра-
вильное решение, боятся и стесняют-
ся задать вопрос специалисту, боятся 
отстаивать свои права, не знают, куда 
и к кому обратиться. Поэтому до от-
крытия в нашем учреждении отделе-
ния постинтернатного сопровождения 
дети обращались ко мне за помощью. 
В основном, это касалось вопросов 
жилья, прописки, обучения.

Многие мои воспитанники стали 
достойными гражданами, обзавелись 
своими семьями, работают, но мы все 
равно собираемся вместе, как и рань-
ше – одной большой семьей! Я про-
должаю отслеживать  их судьбу, и если 
им необходима помощь, всегда готова 
ее оказать.

При анализе и обобщении этого 
опыта у меня родилась идея создания 
проекта «Выходного дня», который 
позволяет и другим специалистам уч-
реждения брать на выходные дни детей 
к себе домой с целью формирования у 
ребят позитивной социально-бытовой 
ориентации не в стенах госучрежде-

ПОМОГАТЬ ДЕТЯМ – ЭТО ПРИЗВАНИЕ

Заходите на свет разожженного мною огня:
Я готова согреть тех, кому в этот час одиноко,
Тех, кто просто захочет поверить в меня,
Повернуться к теплу уж давно ощетиненным боком.

Заходите на свет: я готова делиться мечтой, 
Мне не жалко отдать Вам последние белые крылья,
Я готова послушать любого с открытой душой
И помочь Вам в моменты беды и глухого бессилья.

(Л. Козырь)
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ния, а в гостях у воспитателя, так как 
искусственно смоделированная среда 
интернатного учреждения не может 
заменить среду домашнюю, семей-
ную. Именно поэтому большинство 
ребят, проживающих в госучреждени-
ях, не могут успешно адаптироваться 
в обществе. 

Для того чтобы ребята могли бес-
препятственно пребывать у меня 
дома, я прошла обучение в Школе 
приемных родителей. 

В рамках проекта «Выходного 
дня» мы с ребятами проводим со-
вместно выходные дни, праздники, 
зимние и летние каникулы. У нас по-
явились свои традиции. Совместно 
выходим в кино, выезжаем на при-
роду, где печем на костре картошку и 
играем в лапту. На Восьмое марта или 
в День матери мой дом всегда полон 
гостей, ребята никогда не забывают 
поздравить меня с этим особенным 

для каждой жен-
щины днем.

К решению 
об организации 
приемной семьи 
я шла очень дол-
го, понимала, что 
это очень ответ-
ственный шаг, 
что моя жизнь 
не будет принад-
лежать мне од-
ной. Понимала, 
что приемный 
родитель – это 

не просто человек, исполняющий 
функции воспитания и ухода за ре-
бенком, это ангел-хранитель, лекарь 
искалеченных детских душ, их друг и 
наставник. Так же понимала и то, что 
у меня нет права на ошибку. Потому 
как ребенок, испытавший когда-то 
предательство родителей, не сможет 
доверять миру, испытав горечь поте-
ри повторно. 

Когда появилась такая форма 
опеки, как раздельное проживание, 
я оформила документы на троих 
выпускников из нашего центра. Со-
провождая ребят в образовательном 
пространстве и проводя совместно 
свободное время, я захотела забрать 
их к себе на постоянное проживание. 

Теперь в моей семье уже шестеро 
ребят от 13 до 17 лет. Несмотря на то, 
что у мальчишек сложный подростко-
вый период и у каждого из них непро-
стая судьба, мы прекрасно ладим. В 

нашем доме всегда тепло и спокойно. 
Мой успех заключается в том, что я 
никогда не отступаю во взаимоотно-
шении с детьми от своих жизненных 
принципов:

• предельная честность в отноше-
ниях – детей не обманешь, они бо-
лее чуткие, чем взрослые; 

• в общении и воспитании никогда 
не делю детей на хороших и пло-
хих;

• обязанности между ребятами рас-
пределяю по возрастной группе;

• домашнюю работу мы выполняем 
сообща, ничто не сплачивает кол-
лектив так, как совместная трудо-
вая деятельность;

• пытаюсь стать для ребят прежде 
всего другом, наставником; лю-
бовь – она обязательно придет, со 
временем;

• во взаимоотношениях с детьми 
всегда делаю установку на буду-
щее: дети должны быть уверены, 
что я у них есть и буду «навсегда», 
что у них есть тыл, есть то место, 
где их любят и ждут всегда, что бы 
ни случилось!
Когда я размышляю о своей жиз-

ни, чаще всего в мыслях звучит сло-
во «счастье». Оно применимо к моей 
судьбе. К моему делу. К моему време-
ни. К людям, встреченным мною.

Хананова Анжелика Юсуповна 
ОГКУСО «Социально- 

реабилитационный  центр 
для несовершеннолетних 

Усольского района»

ХОЧУ РАССКАЗАТЬ ОБ УДИВИТЕЛЬНЫХ ДЕТЯХ

Эта удивительная страна – Детство! 
Страна счастья, мира, добра и улыбок! 
Страна творчества и необузданной 
фантазии! Страна, в которой живут 
удивительные дети… Какие они? 

В понятие «удивительный ребе-
нок» каждый склонен вкладывать свой 
смысл. Обратимся к толковому слова-
рю русского языка С. И. Ожегова, где 
слово «удивительный» определяется 
как «вызывающий удивление, необы-
чайный, исключительный». 

Конечно же, первое, что приходит 
на ум, удивительные – это талант-
ливые и одаренные дети, способные 
проявить свою индивидуальность в 
любых интеллектуальных либо твор-
ческих сферах деятельности: матема-
тике, физике, музыке, изобразитель-
ном искусстве, танцах. 

Но для каждого родителя уникаль-
но и удивительно именно его чадо. 

Ребенок необыкновенен уже только 
потому, что появился на свет, чудесен 
тем, что он такой один-единственный. 
Милый, удивительный своей искрен-
ностью, непосредственностью, верой 
в чудеса, добро и справедливость!

Я же хочу рассказать о необыкно-
венно удивительных детях, которых 
в современном обществе принято на-
зывать детьми с ограниченными воз-
можностями здоровья или детьми-ин-
валидами. Хотелось бы более гибкой и 
гуманной терминологии в отношении 
таких детей – детей с нетипичным для 
социума внешним видом и потребно-
стями. Хотелось бы, чтобы термин 
«ребенок-инвалид», дискриминирую-
щий их права, вышел из употребления 
нами в речи.

В моем понимании, именно такие 
дети заслуживают самого высокого 
звания удивительных. Удивительных 

своей еле заметной непохожестью на 
других и своим уникальным, потря-
сающим желанием жить и радоваться 
жизни! 

Две девчушки-улыбашки, внешне 
настолько похожие друг на друга, что 
зачастую их называют сестрами. «Нас 
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иногда даже сестренками называют. 
Думают, что мы сестры. Почему? – 
мы похожи. Одеваем костюмы – и мы 
как куколки, похожи на сестер», – рас-
сказывают девочки.

Дети с удивительно похожими 
судьбами. Чудом оставшиеся жить, 
умеющие искренне и неподдельно 
радоваться мелочам, видеть и ценить 
красоту в окружающем их мире. Дети, 
которые, не ограничиваясь возможно-
стями своего здоровья, сумели выра-
зить свою удивительность и индиви-
дуальность в занятиях танцами.  

Девочки учатся в самых обычных 
школах города Братска. Насколько 
похожие внешне, настолько разные 
внутренне: с разными характерами и 
типами темперамента.  

Виктория. Девочка 11 лет, малень-
кая и изящная, с величавой поступью и 
гордой осанкой, которые невольно вы-
дают ее занятия танцами. Спокойная 
и сдержанная. Карие глаза, словно бу-
синки, не по годам серьезный взгляд, 

в котором читаются все пережитые 
этим ребенком испытания. Вика увле-
кается музыкой, хорошо поет. 

Анастасия. Девочка-подросток 13 
лет, из-за невысокого роста совсем 
не выглядящая на свой возраст. Весе-
лая, общительная и эмоциональная. 
Необыкновенно добрая. В красивых 
раскосых глазах с маленькой хитрин-
кой словно играют озорные огоньки. 
Настя отлично разбирается в био-
логии и анатомии и мечтает связать 
свою жизнь с медициной. 

Вот уже 5 лет девочки – часть 
большого и дружного коллектива хо-
реографической студии «Звездный 
дождь» Дворца творчества детей и 
молодежи. Они выступают не толь-
ко в основном составе студии, но и 
успешно покоряют сцены различных 
конкурсов в паре. В 2016 году их та-
нец «Если с другом вышел в путь», 
в 2017 году – танец «Вдохновение» 
на фестивале «Байкальская звезда» 
жюри признало достойными дипло-
мов первой степени. В конце про-
шлого года девочки стали лауреатами 
III степени IV Областного конкурса 
неограниченных возможностей «Бла-
гоДать», который проходил в городе 
Нижнеудинске.

И никто из находящихся в зале и 
не подозревает, что в медицинских 
картах юных артисток имеются мно-
гочисленные сложные диагнозы. 
Только преподаватель хореографии и 
родители девочек знают, каких тру-
дов стоит Насте выполнять движения 
ритмично и синхронно, имея диагноз 

ДЦП, проблемы со слухом и синдром 
фиксированного спинного мозга. Ка-
ких усилий стоят тренировки и высту-
пления Вике, имеющей значительные 
нарушения в системе пищеварения. 
Но этим ребятишкам так же хочется 
петь и танцевать, участвовать в кон-
курсах, быть частью больших и кра-
сивых событий! 

Чуть больше терпения, чуть боль-
ше любви и чуть меньше отдыха. 
За время занятий танцами девочки 
стали более терпеливыми, целеу-
стремленными, ответственными и что 
особенно важно – уверенными в себе и 
в своих силах, отмечают их родители. 

Выходя на сцену, Вика и Настя 
словно расцветают, преображаясь из 
маленьких хрупких девочек в талант-
ливых грациозных танцовщиц: «Сна-
чала волнение. Когда танцуешь – оно 
проходит. Радость, что тебе аплодиру-
ют. Надо сначала хорошо репетиро-
вать, улыбаться. Когда ты выступаешь 
– ты не только выступаешь, а даришь 
людям радость».

Разве они не удивительны? Осо-
бенные дети с ограниченными воз-
можностями здоровья, имеющие 
невероятный талант воли к жизни, 
неограниченное желание творить и 
дарить людям радость! 

Томилова Елена Александровна,  
педагог-психолог 

отделения помощи семье и детям 
ОГБУСО «Социально- 

реабилитационный центр 
для несовершеннолетних 

Братского района»

С замещающими семьями как 
специалист я работаю с 2013 года. 
Направление новое и интересное, и 
в практике достаточно примеров, ко-
торые ярко демонстрируют, что при-
емные родители – это судьба. В своем 
эссе я бы хотела описать Вам реаль-
ные жизненные истории соз-
дания замещающих семей, 
истории, прочитав которые, с 
уверенностью можно сказать, 
что приемные родители – это 
все-таки судьба!

Яна Алексеевна в первый 
день вышла на работу воспи-
тателем в одну из семейных 
групп Центра помощи детям, 
а Боря первый день находился 
в государственном учрежде-
нии. Так случилось, что оба 
родителя мальчика погибли, 
а бабушка по состоянию здо-

ровья не смогла установить опеку. 
Как только Яна Алексеевна зашла в 
группу, Боря показал на нового вос-
питателя указательным пальцем и 
уверенно и четко сказал: «Ты будешь 
моя мама!» С этого дня они не расста-
ются, он ее выбрал, он нашел свою 

маму. Это единственный ребенок в 
семье, и, гуляя по парку, я часто вижу 
эту счастливую маму с мальчиком Бо-
рей, то катающимся на велосипеде, 
то собирающим осенний букет для 
мамы, то лепящим снеговика. Боря 
живет в семье с возраста 5 лет, сейчас 

он уже ходит во 2 класс, отлич-
но учится и участвует во всех 
конкурсах, которые мы прово-
дим. Эта семья сложилась как 
пазл, они идеально дополнили 
друг друга – одинокая женщи-
на и дитя-сирота. 

Молодая семья Тюльпа-
новых проходила обучение в 
Школе приемных родителей. 
Запрос в анкете кандидата в 
приемные родители был на 
мальчика лет 6-7. Обучение 
подходило к завершению, па-
кет документов на установле-

ПРИЕМНЫЕ РОДИТЕЛИ – ЭТО СУДЬБА
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ние опеки был собран. В наш отдел 
поступил телефонный звонок из меж- 
районного управления о том, что на 
лавочке другими замещающими ро-
дителями был оставлен мальчик 6 лет. 
Никитка плакал навзрыд и не пони-
мал, что происходит вокруг. Его снова 
бросили, в семье он прожил всего 1 
год и 2 месяца. Мальчик не виноват в 
этом, просто состояние здоровья стар-
шей кровной дочери ухудшилось, и 
ее повезли в Москву на лечение, а его 
просто оставили на лавочке в органах 
опеки и попечительства. Я не пред-
ставляю, какие чувства по своей боли 
и глубине может испытывать брошен-
ный ребенок и сколько любви и тепла 
необходимо, чтобы вылечить эту ра-
неную душу… Сделать это успешно 
удалось семье Тюльпановых. После 
нашего звонка  о мальчике будущая 
мама Мария моментально добралась 
до опеки и забрала Никитку домой не 
раздумывая. Папа, еще не знающий, 
что он папа, пришел с ночной смены 
домой, а дома его ждали жена с сы-
ном. Самое удивительное, что Никит-
ка невероятно похож на свою прием-
ную маму – тот же цвет глаз, волос, 

та же улыбка и те же черты лица! Ма-
рия часто присылает мне фотографии 
с сыном, и я искренне рада, что эти 
люди нашли друг друга на своем жиз-
ненном пути. 

Сами приемные родители на во-
прос «Приемные родители – это судь-
ба?» отвечают так: «Определенно, 
судьба!» Одна приемная мама в чате 
Клуба приемных родителей, который 
я веду, пишет: «У меня приемный 
ребенок был четко обозначен в жиз-
ненном плане, но в какой-то момент 
я вдруг осознала, что, похоже, не по-
лучается – муж пошел на попятную. 
Расстроилась, конечно, но не разво-
диться же теперь! И в этот момент на 
нас практически свалилась Варвара 
(моя племянница, у которой умерла 
мама)! Тогда мне сложно было анали-
зировать ситуацию, но через несколь-
ко месяцев, сопоставив факты, я чет-
ко поняла: это был ответ на все мои 
желания и запросы, и не только в пла-
не приемного ребенка – это событие 
заставило в жизни много поменять и 
пересмотреть». 

Если говорить о многодетных за-
мещающих семьях, то все отвечают 

практически одинаково, что они еще 
с детства мечтали о большой и друж-
ной семье, и это удивительно. А когда 
спрашиваешь, трудно ли воспитывать 
такое количество детей (одна из се-
мей воспитывает 13 детей), их мама 
отвечает мне с улыбкой: «Не трудно. 
Они – мои главные помощники во 
всем». 

Таких «живых» историй много в 
моей копилке под названием «Прак-
тика работы». Одна встреча с ребен-
ком может изменить всю нашу жизнь 
и ее привычный уклад. И я свято 
верю, что они когда-нибудь встретят-
ся – ребенок и родитель, и если не 
сегодня, то позже; мы пока не знаем, 
при каких обстоятельствах это прои-
зойдет и как, но это случится, потому 
что приемный родитель – это судьба!

Шорохова Наталья Александровна,  
заведующий отделением сопровождения 

замещающих семей 
ОГКУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, 
Правобережного округа г. Иркутска»

 

Десятилетие детства – 
новая веха воспитания

<…> Мне кажется, что для того чтобы ребенок мог по-
чувствовать себя успешным, чтобы он мог определиться 
в выборе профессии, выявить в полной мере свои способ-
ности и склонности, проявить свою индивидуальность, 
поддерживать систему дополнительного образования 
просто необходимо… На мой взгляд, важным является 
то, что большое внимание уделяется работе с родителями. 
Однозначно считаю, что их роль очень важна в образова-
нии и воспитании детей, ведь они являются неотъемлемой 
частью педагогического процесса. Без их активного уча-
стия нельзя говорить о полноценном развитии личности 
ребенка. Чтобы семья стала хорошей школой, а школа – 
хорошей семьей, необходимо их правильное и тесное вза-
имодействие. Основой работы педагога вижу «союз трех 
сердец»: учитель – ученик – родители.

С моей точки зрения, Правительство создает все усло-
вия для образования и воспитания молодого поколения. 
Но я считаю – мало одних условий. Необходимо старание 
и желание со стороны каждого, поэтому каким будет «Де-
сятилетие детства» во многом завит именно от нас.

Моя цель как педагога, как заведующего делать детей 
счастливыми, дарить им свое тепло, раскрывать секреты 
наук, научить их мечтать и верить в чудеса, дать им воз-
можность реализовать свою индивидуальность.

Бородина Зинаида Борисовна,  
заведующий отделением диагностики  

и социальной реабилитации  
ОГКУСО «Центр помощи детям,  

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

Десятилетие детства –  
новый этап поддержки 

подрастающего поколения
Детство… Слышишь это слово и вспоминаешь теплые 

мамины руки, добрые глаза, большую стопку вкусных 
блинов на завтрак, любимые игрушки, игры с друзьями, 
летний лагерь с одноклассниками, познание всего нового 
и интересного, самое беззаботное время. Начинаешь упи-
ваться воспоминаниями – и в памяти всплывают знакомые 
лица… Детство – оно у каждого свое. Но так хочется, что-
бы детство каждого малыша было счастливым… Имен-
но из счастливых детей в будущем вырастут прекрасные 
люди, которыми могут гордиться не только родители, 
родные и близкие, но и вся страна. Не зря мы говорим о 
детском счастье, о том, что каждый родитель должен стре-
миться сделать своего ребенка счастливым. Мы, родители, 
очень любим своих детей, очень желаем им счастья. Всем 
нам хочется, чтобы из ребенка вырос хороший порядоч-
ный человек, нужный обществу, своей Родине. <…>

Кудряшова Ирина Васильевна, 
юрисконсульт ОГКУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»
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<…> Дети и родители нуждаются в психологической 
помощи. Без взаимодействия с родителями такая работа 
будет носить поверхностный характер, и та положитель-
ная динамика, которая появится в развитии ребенка, очень 
скоро сойдет на нет. Поэтому, в первую очередь желание 
родителей взаимодействовать с психологом, социальным 
педагогом, помочь ребенку преодолеть проблемные мо-
менты является важнейшим фактором на пути перемен 
к лучшему. Только совместная плодотворная работа даст 
благополучный результат. <…> Я хочу, чтобы дети не бо-
ялись жизненных проблем, а смело смотрели им в глаза, 
чтобы они стремились к лучшей жизни, отличной от жиз-
ни их родителей, взаимопониманию, успеху...

В нашей помощи нуждаются семьи, находящиеся в 
социально опасном положении, пенсионеры и инвалиды, 
дети-сироты. Стоит только оглядеться вокруг, и Вы сами 
увидите, сколько можно сделать добрых дел. Спешите де-
лать добрые дела. <…>

Батудаева Елена Васильевна, 
социальный педагог ОГБУСО «Комплексный центр 

социального обслуживания населения Осинского района»

Если бы Вас спросили: «Что для Вас самое ценное в 
жизни?», что бы Вы ответили? Для меня – это дорогие, 
близкие люди, это родной дом, уютный и безопасный, это 
любящие родители. Но, к сожалению, я знаю много семей, 
в которых все это – родной дом, уют, безопасность – не 
являются ценностью... 

Однажды, оказавшись в стенах Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы, среди разговоров, суеты и 
прочего шума в одной из палат я услышала тихий детский 
плач. Подойдя к двери и приоткрыв ее, я увидела маленьких 
детей лет двух-трех. В моей голове сразу возник вопрос: 
«Почему они одни? Где их мамы?». Проходящая мимо мед-
сестра строгим голосом сказала мне: «Посторонним сюда 
нельзя. Это палата для брошенных детей». Слово «брошен-
ных» больно царапнула мое сердце. Забыв обо всех своих 
делах, я сразу «закидала» медицинскую сестру вопросами: 
«Почему они одни? Где их родители? Почему здесь оказа-
лись?» Медсестра ответила мне, что этих детей изъяли из 
семьи по разным причинам, и близкие не навещают их. 
Но ежедневно к этим детям приходят волонтеры, которые 
находятся с ними определенное время, играют в игры, чи-
тают книжки, кормят, купают, помогают уснуть. Медсестра 
еще не закончила говорить, а я уже точно поняла для себя 
– я хочу быть волонтером. Я хочу нести частичку тепла и 
любви тем детям, кому по какой-то причине этого не доста-
лось от родителей. И я хочу понимать, что происходит в их 
семьях, почему родители бросают своих детей. <…> 

Когда я захожу в дом, из которого забрали ребенка, я чув-
ствую боль, беспомощность, родительскую безответствен-
ность и невнимание. И иногда простой разговор о жизни, 
мечтах, страхах, одиночестве горе-матери или отца стано-
вится отправной точкой в возвращении ребенка домой. 

Брылякова Дарья Владимировна, 
специалист по социальной работе 

Отделения социальной службы экстренного реагирования 
ОГКУСО «Социально-реабилитационный центр 

для несовершеннолетних г. Иркутска»

<…> Пятнадцать лет назад я пришла работать в уч-
реждение для детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей. Теперь я благодарна судьбе, что попала 
в сплоченный коллектив, коллектив единомышленников, 
профессионалов и просто замечательных людей! Я с гор-
достью заявляю: «Я – Воспитатель». Каждый день, при-
ходя на работу, я отдаю частичку своей души детям, тем, 
кто кроме меня, возможно, больше не нужен никому, даже 
маме… Я воспитатель. Да нет, я – мама. Для них для всех 
я – мама. И я счастлива, что это так. Я счастлива и гор-
да тем, что могу, хочу, умею помогать им, ввожу их в мир 
знаний и умений, объясняю им самое главное и важное, 
что надо любить, надо чувствовать, надо жить с чистым 
сердцем. <…> Я люблю свою профессию и горжусь ею. 
Она заставляет меня забыть все огорчения и обиды, дает 
вечную молодость. Горжусь тем, что нужна детям, что они 
меня любят. Счастливая сияющая улыбка на лице моих де-
вочек – высшая награда за мой труд! Труд воспитателя не-
имоверно сложен. Но если у человека есть призвание, оно 
не меркнет с годами, так как не может исчезнуть любовь 
к детям.

Булатова Светлана Викторовна, 
воспитатель ОГКУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, 
Нижнеилимского района»

<…> На сегодняшний день очень многие родители 
сталкиваются с тем, что ребенок заговорил поздно, заго-
ворил, но его речь невнятна и непонятна окружающим, не 
заговорил вообще… Все эти родители рано или поздно об-
ращаются к логопеду. Они приходят с ворохом сомнений, 
страхов, опасений и надежды. И всем хочется помочь, нау-
чить, подтолкнуть, направить. 

Вот заходит в кабинет новый маленький человек. Его 
привела сюда мама. В его чистых и ясных глазах я вижу 
страх и неуверенность, непонимание и опасение. Эти же 
чувства присутствуют и у мамы. Они оба волнуются, каж-
дый по-своему. Волнуюсь и я. Ведь ко мне пришел новый 
человек, новая судьба, хочется, чтобы все получилось, 
чтобы я понравилась малышу, чтобы он доверился мне, и 
мы вместе зашагали в прекрасный мир звуков и слов. <…> 
Детки приходят на занятия и уходят. Приезжают другие, 
новые маленькие люди со своими тревогами, волнениями 
и надеждами. И я снова и снова пытаюсь понять, помочь, 
научить, направить каждого.

Счастлива ли я, выбрав эту профессию? Да! Я люблю 
свой труд, мне приятно общаться с детьми, с их родителя-
ми. Я с большим удовольствием помогаю детям развивать-
ся, учу общаться, чувствовать себя увереннее в обществе. 
И если бы у меня была возможность выбора профессии 
вновь, то я бы, ни минуты  не сомневаясь, снова выбрала 
профессию логопеда, потому что помогать детям – это мое 
призвание. <…>

Дейкина Юлия Геннадьевна, 
логопед ОГБУСО «Реабилитационный центр 

для детей и подростков с ограниченными возможностями»

Помогать детям - это призвание



Иркутская информационная газета «Социальные будни» 9

Десятилетие Детства

<…> Так как я работаю учителем русского языка в 
реабилитационном центре для детей и подростков с огра-
ниченными возможностями, то мои ученики – дети «осо-
бенные». Именно особенные, потому что мне не хочется 
употреблять слово «больные». Многие из них, приходя ко 
мне на уроки, удивляли меня поразительным жизнелюби-
ем, позитивным отношением к окружающему миру и к лю-
дям. И это несмотря на их заболевания.

Поэтому учитель – это для меня больше чем профессия, 
это не обязанность, а состояние души. Нужно стремиться 
к тому, чтобы стать для своих учеников другом, учителем с 
большой буквы. Ведь как важно, чтобы у человека на пути 
встретился именно такой Учитель, который может вести 
по жизни, быть другом, наставником, утешителем, учите-
лем, о котором помнишь всю жизнь.

Помогать детям для меня не только призвание, это 
смысл всей моей работы, это – дар. И чтобы воспользо-
ваться этим даром, я стремлюсь научиться доверять своим 
чувствам, чаще вспоминать свои детские мироощущения и 
приходить к детям с тем, во что верю сама. Как велико чув-
ство удовлетворения от того, что ты помог ребенку узнать 
что-то новое, важное, полезное, причем не только матери-
ал по предмету. Педагог дает детям также важные нрав-
ственные уроки. Благодарность в глазах детей, осознание 
ими чего-то важного – для меня это лучшая награда. <…>

Ланина Людмила Владимировна,  
учитель ОГБУСО «Реабилитационный центр 

 для детей и подростков с ограниченными возможностями 
«Сосновая горка»

<…> Если дети видят хорошие отношения в семье, то, 
став взрослыми, и сами будут стремиться к таким же кра-
сивым отношениям. Каждый малыш с самого рождения 
ждет от нас безусловной любви, которая ничего не требует 
взамен. Чтобы ни делал ребенок, как бы себя ни вел, каким 
бы он ни был – мы должны любить его просто за то, что он 
есть. Если малыш окружен любовью, он растет уверенным 
в себе и в собственных силах. Он любит весь мир вокруг. 
Он возвращает полученную от родителей любовь окружа-
ющим людям. <…> Для меня важно в каждом ребенке най-
ти ту «изюминку», за которую можно похвалить, убедить в 
том, что он кладезь возможностей, заставить его поверить 
в себя, в свои силы. Именно от нас, взрослых, зависит, ка-
ким этот маленький человек станет. Вырастет ли добрым 
или бессердечным, злым и равнодушным или сочувству-
ющим и переживающим за ближнего своего. Поэтому к 
каждому ребенку нужно относиться как к личности...

Хочется думать, что, создав свои семьи, наши дети из 
неблагополучных семей, в свою очередь, выстроят креп-
кую и любящую семью с добрыми традициями. И пойдут 
на осознанный и такой ответственный шаг как рождение 
ребенка. И уже их дети будут гордиться своей семьей, сво-
ими заботливыми родителями, без сомнений. <…>

Имитинова Анна Олеговна, 
специалист по социальной работе  

ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания  
населения Качугского района»

<…> Я работаю специалистом по социальной работе в 
ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания 
населения г. Бодайбо». И  придя работать в этот добрый и 
отзывчивый коллектив, я поняла, что нашла то, что искала 
всю свою жизнь. Мы – специалисты по социальной работе 
отделения помощи семье и детям – тесно соприкасаемся с 
проблемами семьи и детства. Специфика работы говорит 
сама за себя – помогать семье и детям. Специалистами на-
шего отделения оказывается целый ряд необходимых се-
мье услуг, начиная с бытовых и заканчивая проведением 
для детей праздников. 

Разные категории семей, с разными историями, судь-
бами и со своими проблемами обращаются за помощью 
в наше отделение… Хороших людей много, значительно 
больше, чем плохих, и многие работают со мной, в моем 
центре. Но порой не только материальная поддержка нуж-
на людям, зачастую проблема многих семей – не только 
в этом. Доброе слово, поддержка, понимание и новый 
свежий взгляд на проблему дают людям новое дыхание и 
решение в, казалось бы, тупиковой ситуации. Грамотное 
составление документов, содействие в сборе пакета доку-
ментов, консультирование и диагностики психолога цен-
тра – это очень важная и нужная работа, которой я занима-
юсь каждый день. <…>

Мое убеждение такое, что нет чужих детей, поэтому, 
помогая людям, помогая семьям, мы помогаем конкретно 
детям, каждому ребенку. Я считаю, что детство каждого 
ребенка должно быть счастливым, беззаботным и свет-
лым, не омраченным взрослыми проблемами. 

Я люблю свою работу, люблю дело, которым я зани-
маюсь, люблю людей, с которыми я работаю, потому что 
все мы без остатка отдаем себя, помогая людям, помогая 
детям, заботясь о судьбах детей, их настоящем и будущем. 
Ведь помогать детям – мое призвание!

Зайцева Ольга Петровна, 
специалист по социальной работе 

ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания  
населения г. Бодайбо и Бодайбинского района»

«Воспитатели – люди, которые в душе всегда остаются 
детьми. Иначе дети не примут, не пустят в их собственный 
мир. Самое главное в моей профессии – любить детей, лю-
бить просто так, ни за что, отдавать им свое сердце. Свою 
профессию я люблю и с удовольствием прихожу на работу, 
где каждый день дарю детям любовь, внимание и заботу. 
И чувствую, что дети отвечают мне тем же. И тогда ты осо-
бым образом осознаешь значимость своей профессии, ког-
да видишь распахнутые навстречу глаза малышей, глаза, 
готовые вместить в себя весь мир, глаза, жадно ловящие 
каждое твое слово, твой взгляд, твой жест. И ты понима-
ешь, ты нужна им, ты для них – целая Вселенная».

Наумова Елена Валерьевна, 
воспитатель отделения реабилитации для детей и подростков  

с ограниченными возможностями здоровья  
ОГБУСО «Комплексный центр  

социального обслуживания населения «Веста»
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<…> Я работаю воспитателем в социальной гостиной в 
отделении помощи семье и детям учреждения социального 
обслуживания. Эту группу посещают дети дошкольного и 
младшего школьного возраста из семей, попавших в соци-
ально опасное положение. Основной задачей группы явля-
ется помощь родителям в развитии детей, не посещающих 
дошкольные учреждения из-за отсутствия путевок в ДОУ и 
материальных трудностей. Также группу посещают перво-
классники, для них организуется свободное время во второй 
половине дня. Родители часто не могут проконтролировать, 
вовремя ли ребенок ушел в школу, выполнил ли домашнее 
задание, чем он занимается после уроков. У родителей пер-
воклассников, посещающих группу дневного пребывания, 
есть такая возможность. Для детей из неблагополучных 
семей посещение группы дневного пребывания, является 
«островком» радости, счастья и безоблачного детства!

Каким же должен быть воспитатель, работающий с 
данной категорией детей? Бытует мнение, что дети из та-
ких семей – это особая категория детей. Я думаю, что вос-
питатель социальной гостиной – это особая категория пе-
дагогов. В эту группу попадают дети из неблагополучных 
семей, где порой не прививаются никакие ценности и не 
соблюдаются нравственные нормы. И именно от воспита-
теля  зависит нравственное развитие ребенка посредством 
сердечного ума, такта, мудрости, жизненного и педагоги-
ческого опыта. У каждого ребенка – собственная жизнен-
ная история, сложный асоциальный жизненный опыт… 
Мои воспитанники не просто пребывают и развиваются 
в группе, но и получают жизненно необходимую помощь. 
По мере необходимости я сопровождаю детей в процес-
се медицинского осмотра, организую их досуг. Вместе с 
детьми на благотворительной основе мы посещаем теа-
тры, выставки, развлекательные центры. На базе нашего 
отделения организована форма помощи «Лавка добра» для 
обеспечения нуждающихся детей необходимой одеждой, 
обувью, канцелярией и игрушками. <…>

Епанчинцева Татьяна Викторовна,  
воспитатель ОГКУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, 
Ленинского района г. Иркутска»

<…> Быть примером для детей – это большая ответ-
ственность. Педагог… Его призвание повести за собой де-
тей, научить, показать. Ответить на любой вопрос, уметь 
все, и постоянно совершенствоваться, развиваться!

Стараюсь заинтересовать ребят, поделиться всем, что 
умею сама. Я люблю готовить и обучаю этому своих вос-
питанников. В кружке «Хозяюшка» мы с ребятами печем 
булочки, печенье, торты. А после с большим удовольстви-
ем угощаем малышей, устраиваем чаепитие! <…> В своей 
работе я считаю важным научить детей трудиться, забо-
титься о близких, быть полезными для общества, жить в 
гармонии с окружающим миром. Быть честными и спра-
ведливыми, добрыми и скромными. 

Но чтобы учить, нужно и самой учиться! <…> С 2016 
года работаю педагогом-психологом. Помогаю детям спра-
виться со своими страхами, неуверенностью, расширить 
знания о себе, своих возможностях и способностях. Ак-
тивно работаю с родителями, биологическими и приемны-
ми, помогаю ребятам обрести семью. Оказываю помощь в 
восстановлении родительских прав, помогаю опекаемым 
семьям. Каждый воспитанник в глубине души надеется, 
что когда-нибудь за ним придут. Большая радость видеть 
счастливые глаза детей, когда они уезжают домой! 

Морозова Наталья Анатольевна, 
педагог-психолог  

ОГБУСО «Социально-реабилитационный центр  
для несовершеннолетних Братского района»

<…> Я уверена, что лучшая методика развития комму-
никативных навыков – это общее коллективное дело. Рабо-
та в проектах помогает нашим детям почувствовать себя 
полноправными гражданами нашей страны, приобрести 
новые знания, обогатить свой словарный запас, а главное   
– открывает для них новые горизонты жизни. Проект «Зе-
леный огонек», неоднократно апробированный с разными 
группами детей, поступающих к нам на реабилитацию, – 
это деловая игра, состоящая из нескольких ситуаций, для 
решения которых дети и родители должны изучить правила 
безопасного поведения на дороге. Проект оказался успеш-
ным и полезным еще и потому, что помощь оказывали ра-
ботники полиции общественной безопасности г. Шелехова, 
они же были общественными рецензентами проекта. <…> 
За годы работы с детьми с ограниченными возможностями 
и их родителями я убедилась в том, что для того чтобы по-
мочь ребенку по-настоящему, надо помочь его родителям 
поверить, что у их ребенка с ограниченными возможно-
стями здоровья – неограниченное желание жить, играть, 
учиться, творить. Очень важно «объединить под одной 
крышей» родителя с ребенком, этой «общей крышей» ча-
сто становятся деловые игры: «Поговори со мной, мама», 
«Давай общаться», «Расскажи о себе и о своих друзьях». 
Помочь детям – это значит избавить их от одиночества, ра-
зорвать замкнутый круг, который называется «социальная 
депривация», круг, который очертило ребенку его заболе-
вание, его физическое или интеллектуальное отставание от 
его нормотипично развивающихся сверстников.

Помогать детям, детям с ограниченными возможностя-
ми – это также значит не только детей примирить с миром 
здоровых людей, но и здоровых сверстников и взрослых 
научить воспринимать их, детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, как равных себе. И надо это делать 
с раннего детства, убеждена я…

Соловей Марина Владимировна,  
социальный педагог ОГБУСО «Реабилитационный центр  

для детей и подростков с ограниченными возможностями»
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<…> Социальная работа призвана гармонизировать и 
преодолевать противоречия отдельных индивидов и групп 
людей в обществе. По отношению к человеку социальная 
работа выполняет миссию помощи, по отношению к обще-
ству – учета, согласования и содействия в реализации его 
наиболее острых социальных проблем. В России всегда 
помогали нищим и обездоленным, была развита благотво-
рительность. Особенно помогали детям.

Истинной причиной неблагополучного детства являет-
ся критическое положение российской семьи. Проблема 
семейного неблагополучия, асоциального поведения, же-
стокого обращения с детьми, бедности приводит к тому, 
что дети остаются без родительского попечения, пре-
доставлены «сами себе». В России сегодня делается все 
возможное, чтобы обеспечить право ребенка на семью, 
поддержать различные формы семейного устройства де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
сократить число детей, воспитывающихся в детских до-
мах, улучшить условия воспитания и содержания детей, 
которые в них находятся.

Работа большинства учреждений социального обслу-
живания семьи и детей нацелена помимо помощи в соци-
альной ориентации ребенка на его возвращение в семью, 
на оказание помощи органам опеки и попечительства в 
определении ребенка в семью под опеку или усыновление. 

Социальная работа, основанная на Кодексе чести, долж-
на помочь укрепить социальную стабильность в обществе.

Федорова Наталья Николаевна,  
социальный педагог ОГКУСО «Центр помощи детям,  
оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

<…> Детское восприятие сильно отличается от взрос-
лого. Порой сущий пустяк может превратиться в настоя-
щую трагедию, сильно расстроить и травмировать малень-
кого человека. В результате ребенок попадает в сложную 
ситуацию, и взрослым важно понимать, как можно помочь 
ему пережить боль, с которой ребенку приходится сталки-
ваться в силу различных жизненных обстоятельств. Моя 
работа как специалиста по социальной работе – не только 
и не столько профессия, а в основном  – состояние души… 
Основной моей профессиональной задачей является со-
здание благоприятных условий для успешной реабилита-
ции и развития детей. Я всеми силами старалась, стара-
юсь и буду стараться делать их жизнь в семье комфортнее 
и ярче. <…> Каждый день, приезжая в семьи с детьми, я 
отдаю частичку своей души детям, тем, кто нуждается в 
ласке, внимании и заботе. Когда видишь эти глаза, просто 
невозможно представить себя в другой роли. И какое же 
это счастье – общаясь с детьми, понимать и чувствовать, 
что они тебя ждут. Ждут с нетерпением наступления дня 
встречи с тобой. Чтобы вновь прижаться к тебе, когда им 
плохо, или просто обнять, когда вдруг стало грустно. 

<…> Свою профессию я люблю и с удовольствием 
прихожу на работу, где почти каждый день встречаюсь с 
детьми, которым дарю любовь, внимание и заботу. И чув-
ствую, что дети отвечают мне тем же.

Cпециалист по социальной работе – это особая про-
фессия, это люди особого душевного склада, отзывчивые, 
умеющие сострадать, всегда готовые прийти на помощь 
тем, кому трудно. Ни разу я не жалела о выбранной про-
фессии. Более того, у меня огромное желание заполнить 
начинающуюся жизнь детей только яркими впечатления-
ми, зажечь в них искру познания любви, доброты, счастья.

Швец Мария Николаевна,  
специалист по социальной работе 
отделения помощи семье и детям  

ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания  
населения Балаганского района»

Призвание – это такой талант, который становится тво-
им делом на всю жизнь. Найти свое призвание – это удача, 
ведь тогда ты будешь делать именно то, что тебе нравится, 
и результаты будут очень хорошие, потому что у тебя к это-
му талант. <…>

На сегодняшний день в учреждении сформирована си-
стема взаимодействия с социальными партнерами, опре-
делена степень их участия в профилактической работе с 
воспитанниками «группы риска». Разработаны и реализу-
ются интересные проекты, ребята вовлечены в доброволь-
ческую деятельность…

Направляя и контролируя работу специалистов отде-
ления, стараюсь не только поощрять любую творческую 
инициативу педагогов, но сама являюсь примером для под-
ражания, вместе с педагогами принимаю участие в массо-
вых мероприятиях, праздниках, акциях, даже совместно с 
четырьмя педагогами и взрослыми ребятами в Крещение 
окунулись в прорубь. Участвую в творческих конкурсах и 
мероприятиях среди коллективов учреждений социально-
го обслуживания. В 2012 г. коллектив учреждения занял 
1-е место в номинации «Вокал» в конкуре художественной 
самодеятельности «Пою тебя, мое Отечество». Считаю, 
что активное участие в творческой жизни учреждения по-
могает повысить свой профессиональный уровень, заслу-
жить уважение и авторитет у сотрудников. 

Я рада, что судьба мне подарила настоящих коллег-еди-
номышленников. К каждому стараюсь относиться с пони-
манием, оказать помощь в решении любых задач. Я ощу-
щаю гордость за то, что в успехах моих коллег есть частич-
ка моего труда. Только совместными усилиями учреждение 
реализует множество проектов, работа становится еще ин-
тересней и дает положительные результаты. Самое главное 
в нашей профессии – не просто любить детей, а любить 
свою работу (то, что ты делаешь) и понимать, зачем тебе 
это надо. Работа с детьми стала частью моей жизни. 

Про себя могу сказать, что я счастливый человек, пото-
му что занимаюсь любимым делом!

Яхимбаева Татьяна Владимировна,  
заведующий отделением социальной диагностики 
и социальной реабилитации несовершеннолетних 

«Центр помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей г. Ангарска»
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Приемные родители - это судьба

«Успешный ли я родитель? Правильно ли воспитываю 
своих детей? Имею ли я право голоса сейчас? Если я от-
вечу – «да» на все три вопроса, это будет не совсем верно. 
Только время покажет, какими станут мои Данил, Тимо-
фей, Полина и Мария. Только взрослые поступки моих 
детей расскажут о том, какой матерью была я. Пока мои 
детки малы… у меня небольшой родительский опыт… 
Я попробую просто озвучить то, что считаю «зерном» 
воспитания в нашей семье» – такими словами начала свой 
рассказ хозяйка многодетной семьи Цветковых, прожива-
ющей на территории Черемховского района.

«Бог подарил мне сына поздно, однако в браке с чело-
веком, который оказался не просто хорошим мужем, но и 
моим единомышленником. Главным образом именно поэ-
тому мы не остановились, родив Тимошу. Взяли в семью 
Полину, потом родили Марусю, год назад нашли Даню. 
Если вести разговор об особенностях нашего союза, то 
это, прежде всего, союз двух педагогов с общей системой 
принципов воспитания вообще, и в семье – в частности. 
Самое главное – мы не делам различий между нашими 
приемными и кровными детьми. Каждый из них – подарок 
судьбы.

Самые лучшие дети на свете – это дети МОИ!» <…>
Моторина Ирина Александровна 

заведующий отделением социально-правовой помощи 
ОГКУСО «Центр помощи детям,  

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

<…> Добро, милосердие, искренность – это сила, ко-
торой нет цены. И лучшая награда для меня – это строки 
из школьного сочинения моего приемного сына: «Сегодня 
я расскажу вам о своей маме. Известно, что у каждого че-
ловека есть мама, которая заботится с самого рождения, 
кормит, защищает, поддерживает в трудную минуту, лю-
бит, как никто другой. У моей мамы глаза смотрят прямо, 
они наполняют ее красотой. Внимательная и заботливая, 
умная и справедливая. Для меня мама – муза тепла и до-
броты. Она счастливая, и я ее очень люблю! Она у меня 
есть и будет всегда!»

Человек никогда не должен быть один. Хоть малень-
кий, хоть большой. Я взрослый человек. Я смогла изме-
нить судьбу ребенка. При этом и моя судьба изменилась. 
Я вплотную приблизилась к человеку и изменила ход со-
бытий в истории его жизни. Я очень надеюсь, что остав-
лю след в дневнике его души. Ведь сложно идти по одной 
дороге и смотреть в разные стороны. Мы шли по разным 
дорогам, но внезапно сошлись на перекрестке судеб: моей  
и одинокого человечка!

В современном мире люди заняты большими делами, 
работой, личными проблемами. И мало кто замечает, что 
другим требуется помощь. Наша судьба – в наших руках. 
И каждый может изменить судьбу ближнего, судьбу бро-
шенного ребенка, судьбу одинокого старого человека. 

<…> Дайте сиротам возможность приобрести семью, 
мир и покой и вы увидите, как отблагодарит вас судьба! 
Вы это можете! 

 Самойлова Екатерина Александровна,  
заведующий отделением социального обслуживания на дому 

ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания  
населения Осинского района»

Приемный родитель – как часто в последнее время мы 
слышим эти слова! Сразу напрашивается вопрос: «Почему 
дети не могут жить со своими биологическими родителя-
ми?» Ведь дети – это смысл жизни каждого, кто решился 
на такой ответственный поступок: подарить жизнь еще од-
ному человеку в нашем мире. К сожалению, действитель-
но, не все взрослые ответственно относятся к воспитанию 
своих детей. Могу с полной уверенностью утверждать, что 
воспитание ребенка в государственном учреждении никог-
да не заменит ему родительской теплоты и заботы, а для 
полной гармоничной жизни ребенку просто необходимо 
расти в семейном окружении, в атмосфере счастья, любви 
и понимании. Вот в этом случае в главной роли выступают 
приемные родители, и когда ребенок попадает в семью к 
приемным родителям, такая семья называется «замещаю-
щая семья». Вроде бы эта семья и способна заменить ре-
бенку его кровную семью, но биологические родители не 
могут быть замененными, они ведь для детей останутся 
навсегда их родителями, какая бы ситуация там не произо-
шла, поэтому другая семья не должна пытаться заменить 
кого-то, а просто принять ребенка, значит ее можно на-
звать «принимающая». Согласитесь со мной, чтобы стать 
приемными родителями нужно уметь любить и ценить ре-
бенка, принимать его таким, какой он есть, искренне радо-
ваться его достижениям и быть рядом с ним. 

Моя трудовая деятельность связана с судьбой детей, 
оставшихся без попечения родителей, и замещающими ро-
дителями. Поэтому я выбрала эту тему и хочу рассказать 
всем, что в нашем мире есть бескорыстные люди, которые 
имеют право называть свой труд судьбой. На своем личном 
опыте работы с приемными семьями я каждый раз убежда-
юсь, что у людей разные представления о том, что значит 
быть приемным родителем. Поверьте, что жизнь одного 
маленького человечка может изменить всего один только 
шаг и поступок взрослого разумного человека. И судьбой 
можно назвать только неординарные случаи. <…>

Пысова Галина Владимировна, 
заведующий отделением сопровождения замещающих семей 

ОГКУСО «Центр социальной помощи семье и детям 
Тайшетского района»
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Семья - опора счастью

Что такое семья, и какой она должна быть? Можно най-
ти различные определения слову «семья», ведь каждый 
человек понимает его по-своему, но все люди сходятся во 
мнении о том, что семья должна быть счастливой. 

Я считаю, что не каждую группу людей, проживающих 
вместе и связанных узами родства, можно назвать семьей. 
В ходе своей профессиональной деятельности я каждый 
день общаюсь с разными семьями, испытывающими раз-
личные трудности. Глядя на то, как члены этих семей реа-
гируют на возникшую у одного из них проблему и что они 
делают, для того чтобы справиться с ней, я все больше убе-
ждаюсь в том, что семья – это близкие не только по крови, 
но и по духу, любящие, уважающие друг друга, бескорыст-
но дарящие заботу, тепло и ласку своих сердец люди. 

<…>Я вижу множество примеров и получаю под-
тверждение тому, что счастливая семья – это семья, в кото-
рой люди понимают разницу между собой и при этом при-
нимают друг друга такими, какие они есть, не пытаются 
кого-либо изменить, а поддерживают и любят без всяких 
условий. <…>

Ганчина Юлия Александровна,  
педагог-психолог ОГКУСО «Центр помощи детям,  

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

Что же такое счастье? Многие ответили бы, что для них 
счастье – это их семья, их близкие и родные люди. И ведь 
большинство с уверенностью могут сказать, что они себя 
считают счастливой семьей. Фундамент семьи начинает за-
кладываться тогда, когда между двумя людьми зарождает-
ся одно из самых сильных чувств – любовь, которая несет 
в себе внимание, заботу и уважение, тепло и поддержку. 
Со временем каждый вложит туда частичку себя: те ценно-
сти, чувства, эмоции, на которых будет строиться семья на 
всем жизненном пути. 

Вот он долгожданный день почти для каждой девушки – 
день бракосочетания: белое платье, цветы, золотые кольца. 
Но если все так красиво и все счастливы, почему же тог-
да молодые семьи распадаются? Почему количество пар, 
которые не смогли сохранить семью и подали на развод, 
больше, чем пар, заключивших брак? Вот здесь, наверное, 
и нужно спросить нас: «А чего не хватило для счастья? Что 
же нужно, чтобы семья была счастливой?» Кажется не-
сложные вопросы, но ответы у всех на них разные.

<…> Как говорится в поговорке «Что имеем – не хра-
ним, потерявши, – плачем», и как никто это понимают те 
дети, которые остались одни, без самых близких людей. 
Ни дом, ни машина не смогут заменить ни одному ребенку 
тепло маминых рук, ее ласковых объятий, игру с мячиком 
с папой, бабушкиных пирожков или рыбалки с дедуш-
кой… Этим ребятишкам большинство пытаются помочь, 
где-то подсказать, чему-то научить, но и нам есть чему у 
них поучиться, и они нам смогут помочь вспомнить о том 
важном и главном, что несет в себе наша основная ячейка 
общества – семья.

Пушкина Кристина Ивановна, 
социальный педагог 

ОГБУСО «Социально-реабилитационный центр 
для несовершеннолетних Братского района»
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Хочу рассказать об удивительных детях, воспитываю-
щихся в приемной семье Зыковой Альбины Александров-
ны, проживающей в г. Свирске, это Вера и Николай.

Я познакомилась с данной семьей в феврале 2018 года, 
их жизнерадостность, сплоченность и дружелюбие удиви-
ли меня. История приемной семьи началась в ноябре 2002 
года, когда в доме появился двухлетний мальчик Коля. 
У Альбины Александровны были свои родные дети: Роман 
и Ульяна жили отдельно, а младшая 13-летняя дочь Дарёна 
проживала с мамой и отцом. Девочка с любовью приняла 
нового члена семьи. Вера же появилась в семье, когда Коле 
исполнилось 12 лет. К тому моменту Дарёна уже вышла 
замуж и жила отдельно. 

Для Альбины Анатольевны всегда было важно, чтобы 
свободное время дети проводили с пользой. Своим лич-
ным примером она всегда вдохновляла их на это. <…>

Будучи на пенсии, она активна и продолжает работать 
педагогом дополнительного образования – ведет спор-
тивную секцию. Здесь она использует не только традици-
онные спортивные игры, но еще и старается приобщить 
местную молодежь к народным играм и забавам: лапте, 
ходьбе на ходулях, хороводам. Для нее это не просто рабо-
та, для нее это – любимое дело. 

Я уверена, что каждый ребенок талантлив по-своему, а 
неталантливых детей просто не бывает, в каждом можно 
найти ту самую «изюминку», ту «искорку», которая ког-
да-нибудь вырастет в звездочку, и с годами появится та-
лантливая личность, а может, и большая звезда!

Распутина Лариса Сергеевна, 
ОГКУСО «Центр помощи детям,  

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

<...> На занятиях в арт-студии «Апельсин» создаются 
уникальные условия для того чтобы любой воспитанник 
смог полнее разглядеть окружающий мир и познать свою 
роль в нем, развить творческие возможности, получить 
опыт внутренних переживаний от соприкосновения с пре-
красным. 

Во время занятий арт-терапией Макар всякий раз от-
крывает в себе неизвестные ранее таланты: нарисовать, 
что-то необычное, новым интересным способом, во время 
рисования параллельно заняться сочинительством, чтобы 
в итоге получилась сказка… 

Макар любит свою семью – маму, папу и сестренку. 
Их он рисует увлеченно и с интересом. А еще Макар очень 
любит живую природу. Мальчишка умело берет кисточку. 
Разводит водой акварельные краски. Уверенно начинает 
писать любимый образ. Маленький художник знает: что-
бы создать другой цвет, надо смешать краски разных цве-
тов, а любой предмет состоит из нескольких фигур, и если 
это тигр, то вначале нужно изобразить его туловище, затем 
хвост в виде длинной линии и лапы – в виде овалов. А де-
рево Макар рисует волнистой линией гуашевой краской, и 
чем больше линий у него получится, тем интереснее эф-
фект его изображения.

Все одаренные дети нуждаются в знаниях. Нет нужды 
заставлять их учиться, они сами ищут себе работу, с удо-
вольствием ею занимаются, посвящая этому все свободное 
время. 

Макар Шитов – творчески одаренный ребенок, у него 
особое восприятие мира и прекрасного. Он свободно и бы-
стро овладевает умениями и навыками рисования и пока-
зывает высокий уровень достижений в свои 6,5 лет.

Серохвостова Жанна Федоровна, 
специалист по социальной работе 

КГБУСО «Комплексный центр  
социального обслуживания населения города Бийска»

Хочу рассказать об удивительных детях
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Горжусь своей профессией

Лучшие работы Регионального конкурса эссе 
специалистов отрасли о социальной работе 

и ее роли в жизни общества 
«Горжусь своей профессией»

Много лет назад совсем молодая 
девушка переступила порог детско-
го дома. Это была ее первая работа. 
Временная, думала она тогда, пока не 
освободится место учителя в школе. 
Несколько дней назад она закончила 
педучилище и детей видела только во 
время прохождения педагогической 
практики, а про особых детей из дет-
ских домов знала только понаслышке. 
Было лето, все дети – в лагере. Она 
ехала за город на работу и со страхом 
и трепетом обращалась к Всевышне-
му. Просила дать сил, мужества, до-
бра и много-много места в сердце для 
обездоленных детей. 

Ее первые воспитанники были 
всего на год моложе. Самые обычные 
дети, которые тут же устроили «про-
верку» новенькому воспитателю. Но-
венькая проверку прошла. И поняла, 
что уже никогда не сможет работать в 
обычной школе. Ее место там, где де-
тям прежде всего нужна материнская 
забота.

Так и началась моя трудовая дея-
тельность в сфере социальной защи-
ты. Работать с особыми детьми не 
просто, здесь невозможно быть про-
сто педагогом. Ты должен быть ма-
мой. Той самой мамой, которой эти 
дети не видели. Ты должен уметь все: 
уметь петь и рисовать, уметь танце-

вать и с задором играть в салочки. Ты 
должен искренне и навсегда остаться 
в детстве.

Ты должен научить детей таким 
простым, но важным и сложным ве-
щам, которые дома прививаются как-
то незаметно и сами по себе. Ежеднев-
но происходит множество маленьких 
открытий. Почему чай сладкий? Как 
заправить кроватку? Как завязать 
шнурки?

Растут дети, более сложными ста-
новятся вопросы: «Мама, что такое 
любовь? Мама, как научиться не ссо-
риться? Мама, что я должен сделать, 
чтобы стать достойным человеком?» 
Некоторые вопросы просто ставят 
в тупик своей наивностью и вместе 
с этим, глубиной. Я не знаю ответов 
на все вопросы, но я должна их найти 
вместе с ребенком, научить его жить 
в таком пугающем и сложном мире, 
«обычном» мире. 

Воспитатель детского дома обязан 
быть сильным и не имеет права на 
ошибку. Если испугаюсь я, испугают-
ся мои дети. Если я совершу дурной 
поступок, то потеряю моральное пра-
во объяснять, что же такое «хорошо». 
Я должна уметь владеть собой так, 
чтобы ребенок не догадался, что у 
меня болит за него душа. Ведь тогда и 
ему станет больно.

Должна, должна, должна… Ка-
залось-бы, слишком много я должна 
знать и уметь. Но это жизнь. Жизнь 
ребенка, зарю которой мы проживаем 
вместе. Поэтому нет в детском доме 
случайных людей. Случайные – они 
приходят и уходят. А настоящие мамы 
остаются. Почему мамы? Дети зовут 
нас мамами. Одну из моих девчонок 
спросили: «Почему ты зовешь воспи-
тателя мамой?» И она ответила: «А у 
меня другой мамы нет». 

Мой педагогический идеал – Януш 
Корчак. Его книгами я зачитывалась 
еще в юности. Перечитываю сейчас, в 
поиске ответов на сложные для меня 
вопросы. Иногда я задумываюсь, а 
смогла бы я разделить судьбу своих 
детей, так, как это сделал Корчак? 
И думаю: «Да, смогла бы».

Я горжусь своей профессией. 
Меня часто спрашивают: «Как ты 
можешь там работать, это ведь очень 
тяжело?» А я не работаю, я живу в на-
шем большом добром доме вместе со 
своими детьми.

Свицкая Галина Васильевна,  
воспитатель 

ОГБУСО «Иркутский детский 
дом-интернат № 1 

для умственно отсталых детей»

Я ГОРЖУСЬ СВОЕЙ ПРОФЕССИЕЙ
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Добрый день, моя дорогая подружка!

Братск и Иркутск разделяют почти 
700 километров. Но нас с тобой уже 
давно соединяет единство взглядов 
и одна профессия. А помнишь, когда 
мы с тобой только познакомились, ра-
ботая в летнем лагере?! Часто поздни-
ми вечерами, устав от напряженного 
дня, смотрели на наших спящих вос-
питанников и спорили, что же главное 
в нашей работе, можем ли мы гор-
диться, что выбрали такую профес-
сию, пришли работать в социальную 
защиту. Тогда мы не смогли прийти 
к общему мнению. Скоро снова наш 
с тобой профессиональный праздник 
– день социального работника, и мне 
хотелось бы вернуться к тому давне-
му разговору.

Недавно, перебирая свои студен-
ческие тетрадки, я наткнулась на 
институтские записи. Вот одна из 
них – «воспитание детей – рекордно 
сложное занятие, самое запутанное из 
всех видов творчества. Это творение 
живых характеров, создание необык-
новенно сложных микромиров, а для 
такого творчества нужна и глубокая 
интуиция, и глубокие знания. К вос-
питанию детей стоило бы относиться 
как к самой важной из всех земных 
профессий…» Многие слова в моих 
записях были подчеркнуты. Навер-
ное, я много размышляла над ними. 
И вот теперь, спустя много лет, я по-
няла каждое слово, сказанное тогда 
преподавателем, и хочу поделиться с 
тобой своими мыслями.

Ты знаешь, что после окончания 
института, я видела себя только учи-
телем. Но судьба повернулась так, 
что я стала воспитателем в детском 
доме для умственно отсталых детей. 
А моими воспитанниками стали дети 
с необычными судьбами и особенно-
стями здоровья. Ох, как сложно ра-
ботать с такими детьми (мне ли тебе 
говорить). Одних знаний здесь недо-
статочно. Нужно полюбить ребенка 
таким, какой он есть. А только потом 
начинать понемножку учить его до-
броте, терпению, выдержке, сострада-

нию, взаимопонима-
нию. Воспитание для 
наших особенных де-
тей – это не подготов-
ка к будущей жизни, 
а сама жизнь. И по-
этому рядом с ними 
всю их жизнь должен 
находиться мудрый 
взрослый. Всю свою 
жизнь наши дети бу-
дут нуждаться в поддержке. Приме-
ры, примеры и примеры: как нужно 
одеваться, как здороваться, как дру-
жить и любить. Лучше всего такие 
«уроки» проходят во время подго-
товки к какому-то общему делу или 
за чашкой чая во время праздников 
и вечеров, или даже в лесу у костра. 
Нашим детям важно, чтобы взрос-
лый стал очень близким человеком и 
дотронулся до их сердца. Ведь глав-
ной целью воспитания наших детей 
является возникновение понимания 
и доброго отношения к окружающим 
их людям. Так, шаг за шагом своей 
любовью и терпением мы помогаем 
им раскрыть свой, пусть хоть и ма-
ленький, но потенциал. Вот здесь уже 
и возникает гордость за своих воспи-
танников, а значит и гордость за свою 
профессию. Первые места наших де-
тей в областных конкурсах рисунков 
и спортивных состязаниях. Участие 
в концертах на «Байкальской звезде» 
и «Апрельской капели». Многим бу-
дет непонятно (но ты-то меня пони-
маешь!!), мы гордимся даже тем, что 
наши дети научились умываться и 
самостоятельно есть, читать и писать, 
кататься на лыжах и играть в футбол.

Сейчас моим воспитанникам 
очень нужна моя помощь – я не толь-
ко организовываю их, но и делаю все 
вместе с ними. Мы вместе играем в 
куклы, учим стихотворения, вместе 
моем пол, поливаем цветы, отдыхаем 
в лагере, даже катаемся на лыжах и то 
– вместе. Но с каждым годом, по мере 
их взросления и успехов, моя помощь 
уменьшается и перерастает в участие, 
однако ее нельзя будет полностью 
исключить никогда. Даже в самосто-

ятельной жизни наши дети ищут и 
находят поддержку у своих воспита-
телей (не случайно я не написала быв-
ших, мы всю жизнь остаемся для них 
самыми настоящими воспитателями). 
Остаемся постоянными участниками 
всех их событий в жизни, а не наблю-
дателями. Они звонят нам и пишут, 
советуются и делятся секретами. Те-
перь мы достигли взаимопонимания с 
нашими взрослыми детьми, помогли 
им найти свое место в жизни – это и 
есть основа воспитания. Не в этом ли 
заключается гордость за выбранную 
нами профессию?! Я рада, что отда-
ла им свою силу, добро, терпение и 
любовь. И хочу только одного, чтобы 
наше общество не отвернулось бы от 
них, чтобы все люди, которых они 
встретят в своей жизни, верили бы в 
них, видели бы их маленькие успехи. 
А я каждый день жду звонков от моих 
взрослых воспитанников (и ты тоже 
их ждешь) и снова иду на работу с лю-
бовью, добром и терпением. Я знаю, 
что нужна им.

Оля, теперь ты согласна со мной? 
Мы с тобой вправе гордиться выбран-
ной профессией. Наша профессия 
во всей системе социальной защиты 
очень нужна и важна.

P. S.
Надеюсь, что этим летом мы 

встретимся с тобой в нашем лагере и 
снова от души наговоримся о работе, 
без которой не можем жить.

Соболева Наталья Николаевна, 
воспитатель ОГБУСО «Братский детский 

дом-интернат  
для умственно отсталых детей»

ГОРЖУСЬ СВОЕЙ ПРОФЕССИЕЙ.
МНЕ НЕ НУЖНА ПРОФЕССИЯ ДРУГАЯ - 
ГОРЖУСЬ ЛИШЬ ТЕМ, ЧТО ВОСПИТАТЕЛЬ Я

Девчонок из нашего класса карьера влекла артистическая.
Профессий на свете много, но выбрала я романтическую.
Предметы моей романтики на солнышке ласково щурятся,
Носят на маковках бантики, парами ходят по улицам.
Неведомый мир обширный им открываю я весело.
Самая в мире важная – это моя профессия.
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Весенний погожий день 24 мая 
2017 года был обычным, ничего не 
предвещающим. Лишь теплый вете-
рок временами усиливался, разгоняя 
пыль по тротуарам провинциального 
поселка Юрты в Тайшетском районе. 
Солнышко припекало на радость дет-
воре, резвящейся на улице. Взрослые 
же спешили в огороды завершить се-
зонные посадки. Во второй половине 
дня в воздухе появился резкий запах 
дыма, ветер усилился, проходящие 
люди начали тревожно оглядываться. 
А в это время на одной из улиц по-
лыхал пожар. За считанные минуты 
огонь перекидывался с одного дома 
на другой. Прибывшие на место по-
жарные расчеты уже не справлялись с 
разбушевавшейся стихией, поглощав-
шей один дом за другим. Слезы, кри-
ки, густой едкий дым, паника и языки 
пламени охватили всю улицу…

Весть о происшествии разлете-
лась по району и области мгновенно. 
В том страшном пожаре сгорели 17 
домов, 10 семей остались без крова, 
еды, документов, имущества. Утром 
25 мая руководством Комплексно-
го центра г. Тайшета и Тайшетского 
района незамедлительно было при-
нято решение по оказанию помощи 
пострадавшим во время пожара. Со-
вместно с другими службами и ве-
домствами района был организован 
сбор питания, одежды, денег – всего 
того, что могло бы помочь пострадав-
шим. Доброе слово и кулек с гречкой, 
искренние сопереживающие глаза и 
организованные места для ночлега – 
мы помогали, чем могли. Социальные 
работники и специалисты – они как 
пехота в бою, всегда на передовой. 
Издержки ли это профессии или осо-
бенности… не знаю…

Специалист по социальной рабо-
те, социальный работник – это как? 
Это трудно? Это интересно? Стоит ли 
приходить в эту профессию? 

Если вы считаете, что отдавать 
другим часть себя – это легко, то вы 
заблуждаетесь, и связывать свою 
жизнь с социальной работой тогда не 
стоит. Помогать людям трудно, по-
рой очень трудно. И речь сейчас не 
о физической поддержке – перечень 
предоставляемых услуг пожилым, 
инвалидам и прочим нуждающимся 
входит в должностные обязанности 
социального работника и он их дол-
жен выполнять качественно и добро-
совестно в любом случае. В большей 
мере эти люди, как бы банально это 
ни звучало, нуждаются не в протяну-

той ложке приготовленного супа, а в 
добрых, искренних словах.

В каких заведениях учат доброте, 
состраданию, отзывчивости, чутко-
сти, сопереживанию, поддержке? Нет 
таких учебных дисциплин. Это в че-
ловеке либо есть, либо нет. Это можно 
привить с детства в семье, с «богатой 
душой» можно родиться, но научить-
ся этому нельзя. Постоянные сотруд-
ники нашего комплексного центра – 
люди именно с такой начинкой: рука-
ми поможем, словом подлечим! А как 
результат – и не такое уж и одинокое 
это одиночество получается, а труд-
ности – не такие трудные.

Как и любого человека, социаль-
ного работника радует успех. Когда 
видишь улыбку на лице сварливой 
бабушки, а ребенок с дефектом речи 
начинает произносить звуки правиль-
но, когда человек без определенного 
места жительства, наконец, получает 
паспорт, когда подросток из многодет-
ной малообеспеченной семьи едет на 
Байкал отдыхать – это несомненный 
успех специалиста! Успех, которым 
он гордится. Успех, который придает 
сил и побуждает работать с еще боль-
шей отдачей! Но путь к этому завет-
ному успеху порой долог и тернист. 
Разочарованию и отчаянию тоже есть 
место в нашей профессии. Злость, 
подозрительность, необоснованные 
претензии со стороны нуждающихся 
в социальной защите – все это тоже 
встречается довольно часто. Наладить 
контакт, заставить принять помощь – 
очень нелегкая задача социального 
работника. Кто-то с ней справляется, 
закаляется в работе и идет дальше к 
заветному успеху, случайные же люди 
из этой профессии уходят.

Мой стаж в профессии специали-
ста по социальной работе – 10 лет. Ра-
ботаю в отделении по организации и 
обеспечению отдыха и оздоровления 
детей с первого дня его основания. 
Направление – помощь в оздоров-
лении детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, которым госу-
дарство оказывает социальную под-
держку. За годы работы с моей помо-
щью несколько тысяч детей нашли 
новых друзей, увидели незабываемые 
живописные места нашего родного 
края, получили массу позитивных 
впечатлений и, в конце концов, напи-
сали интересные сочинения на тему 
«Как я провел это лето». С каждым 
годом услуга летнего оздоровления 
становится все более востребован-
ной, желающих подарить качествен-

ный отдых своим детям – все больше. 
За годы работы эти, чьи-то дети, взро-
слеют, социализируются и незаметно 
для нас самих становятся нам близки-
ми и родными. Встречаясь на улице, 
мы улыбаемся, разговариваем о на-
стоящем и будущем. А будущее у нас 
у всех видится обязательно светлым, 
здоровым и добрым! 

Социальная работа – ежедневный 
нелегкий труд. Здесь недопустимы 
шаблоны, полумеры и полудействия. 
Трудолюбие, порядочность, доброта, 
беззаветная самоотдача, творческая 
инициатива, готовность в любую ми-
нуту прийти на помощь – незамени-
мые качества нашего специалиста. 
А это, согласитесь, дорогого стоит. 
Я горжусь своей профессией. Горжусь 
коллективом, в котором работаю. Гор-
жусь делом, которым занимаюсь!

Соколова Олеся Александровна,  
специалист по социальной работе 

ОГБУСО «Комплексный центр социального 
обслуживания населения 

г. Тайшета и Тайшетского района»

ГОРЖУСЬ СВОЕЙ ПРОФЕССИЕЙ
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Педагог – это инженер
человеческих душ
(М. И. Калинин).

О любимом деле писать и легко, и 
трудно одновременно.

Каждый ученик мечтает уйти со 
школьной скамьи и побыстрее отпра-
виться в свой большой жизненный 
путь. В 1990-е годы в нашем неболь-
шом городе для девушки было два 
престижных места для поступления 
– это «Братское педагогическое учи-
лище» и «Братское медицинское учи-
лище». Моя дорога привела меня в 
«Братское педагогическое училище». 
Четыре года пролетели незаметно. 
Работа воспитателем в детском саду 
приносила мне радость, каждый день 
видеть счастливые глаза и слышать за-
дорный смех детей, чувствовать, что я 
имею возможность подарить им свое 
тепло. Дети прекрасно тебя понима-
ют, они так же, как и ты, присматри-
ваются, привыкают и принимают тебя 
или нет. Педагог – это терпеливый 
слушатель, мудрый советник, верный 
друг, грамотный консультант, он не 
оценивает тебя как личность, не да-
вит своим опытом, не задает лишних 
вопросов, всегда стремится к личнос-
тному и профессиональному росту. 
Главное было в моей работе «гореть, 
а не тлеть», а иначе тогда не стоит ра-
ботать с детьми.

В 2009 году передо мной на время 
отпуска открылись двери Социаль-
но-реабилитационного центра для 
несовершеннолетних Братского рай-
она. И вот результат – я осталась, и 
из девятнадцати лет педагогического 
стажа девять лет работаю в данном 
учреждении. Работа с домашними 
детьми во многом отличается от рабо-
ты с детьми-сиротами и оставшими-
ся без попечения родителей. Сначала 
мне было трудно и я искала свои плю-
сы в новой работе: ты каждый день не 
встречаешься с родителями, удобный 
график, достойная заработная плата.

Мне навсегда запомнился первый 
рабочий день, первая встреча с деть-
ми. Какие они, эти русые, темноволо-
сые, озорные и грустные, с разными 
лицами, с испуганными и лукавыми 
глазами, которые стоят и смотрят на 
тебя. И уже в первые дни я поняла, 
что половина успеха – умение увидеть 
каждого, понять своеобразие детской 
души... Потом наступили тревога, 
сомнения, страх, а смогу ли я, ведь 
детский приют – мир сложный, состо-
ящий из переживаний рано повзро-
слевших детей, со своими правилами, 

которые нельзя нарушать. Первый год 
воспитывала не я, а меня. Каждый из 
них научил меня быть более внима-
тельной, ответственной, вежливой, 
серьезной и артистичной, активной и 
инициативной, требовательной и ве-
ликодушной. Оказывается, у ребят го-
раздо больше жизненного опыта, чем 
у меня, взрослого человека. Я научи-
лась слушать, слышать, ведь у каж-
дого своя судьба, свои тревоги, надо 
выслушать, дать совет, обнять, при-
ласкать. Заново осваивала школьную 
программу – надо было помогать ре-
бятам выполнять домашнее задание, 
вместе с ними сажать огород, ухажи-
вать за цветниками, учить их стирать, 
шить, вязать, ухаживать за собой. 
Было время, когда хотелось закрыть 
глаза и просто уйти, но мне не хва-
тило смелости и совести позволить 
себе это сделать. Я стала работать 
над собой: искала промахи, находила 
правильные пути в работе. То время 
можно сравнить с подъемом по кру-
той лестнице.

Социальный педагог – это ин-
тересная многогранная профессия. 
Хотя, скорее, не профессия, а состоя-

ние души. Огромное желание помочь 
детям обрести себя, получить под-
держку, внимание, любовь. Обеспе-
чить нормальное включение ребенка в 
общество – вот суть моих должност-
ных обязанностей. Разочарованные, 
испуганные, не умеющие самостоя-
тельно решить возникшие вопросы, 
ребята ждут от тебя сочувствия, до-
брой поддержки, реальной помощи. 
То есть я обязана выпустить ребенка 
в жизнь среди людей, «сделать» его 
социально адаптированным, дать ему 
представления о нормах поведения в 
нашем обществе, расти вместе с ним и 
двигаться вперед, а не стоять на месте. 
Мне хочется стать для детей самым 
близким другом, хочется отдать им 
все свои знания и умения, показать, 
как красив и приветлив этот огромный 

мир, как он хрупок и беззащитен, как 
нуждается в нашем участии. 

Оказывается, мою работу легкой 
не назовешь, ведь она требует много 
душевных сил и терпения. Зато сколь-
ко позитивных чувств получаешь, ког-
да удается помочь ребенку, и он встает 
на путь исправления. К тому же, до-
стучаться до душ своих подопечных 
бывает очень нелегко – трудные дети 
часто бывают озлобленными, никому 
не верят. Поиск, инициатива и творче-
ство являются моими обязательными 
спутниками на этой тернистой дороге. 
Избавляться от устаревших стереоти-
пов, больше спрашивать с себя, тру-
диться с полной отдачей, пополнять 
и обновлять свои знания – это требо-
вание времени, и я стараюсь соответ-
ствовать ему. Дети, как губка, – впиты-
вают и хорошее, и плохое. Им не важ-
но, что дома у тебя неприятности, ты 
заболел, плохое настроение. Им важен 
ты, здесь и сейчас, важны твои глаза, 
твои руки, твой голос, твое сердце! 

На данный момент я практически 
не испытываю трудностей в работе с 
детьми и, приходя на работу, я с не-
терпением жду своих сорванцов, ког-
да они прибегут из школы, радостно 
и наперебой расскажут мне о своих 
радостях и печалях, обнимут меня. 
Их глаза загораются, когда они смо-
трят на меня, потому что они знают, 
что я снова приготовила для них что-
то новое и интересное. Мне нравится 
удивлять их и дарить им свое хорошее 
настроение, в благодарность я полу-
чаю их улыбки и признание.

Я горжусь своей профессией. Гор-
жусь тем, что мои бывшие воспитан-
ники помнят меня, при встрече об-
нимут, узнают о здоровье и делах на 
работе. У многих уже есть своя семья, 
свои дети. 

Я не сожалею о том, что выбрала 
эту замечательную профессию, и гор-
жусь тем, что мне доверено судьбой 
вносить свой вклад в наше будущее!!! 
Закончить свое рассуждение мне хо-
чется словами Лукиана Самосатского, 
древнегреческого писателя: «Нам ка-
жется недостаточным оставить тело и 
душу детей в таком состоянии, в каком 
они даны природой, – мы заботимся 
об их воспитании и обучении, чтобы 
хорошее стало много лучшим, а пло-
хое изменилось и стало хорошим».

Березовская Ольга Владимировна, 
социальный педагог ОГБУСО «Социально-

реабилитационный центр 
для несовершеннолетних 

Братского района»

ГОРЖУСЬ СВОЕЙ ПРОФЕССИЕЙ
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Работа – лучший способ
 наслаждаться жизнью

 (И. Кант). 
Иногда нет сил, иногда нет слов, 

иногда нет желания и здоровья, но 
ты вспоминаешь, что кому-то очень 
нужен, и тебя ждут полтора десятка 
детских душ и сердец. В этот момент 
ты забываешь обо всем, что наводило 
грусть и приводило в уныние. 

Заходишь в группу и видишь глаза, 
которые тебя встречают. В них можно 
прочитать все: боль, маленькие по-
беды, страх перед будущим, обиду, 
радость, любовь, надежду, секреты и 
тайны. И тогда становится ясно, кому 
и для чего все это надо. А оказывает-
ся все очень просто: я нужна детям, 
а они очень нужны мне. Я начинаю 
понимать, что без этой суеты и хло-
пот моя жизнь сразу станет скучной 
и бессмысленной. Такую непростую 
профессию я выбрала еще в детстве, 
когда играла с куклами в школу.

Я – воспитатель! Но не просто 
воспитатель, а воспитатель в центре 
помощи детям, оставшимся без попе-
чения родителей.

Почему я выбрала именно эту про-
фессию – профессию воспитателя?

Наверное, потому, что я люблю де-
тей. Они притягивают своей чистотой, 
невинностью помыслов. Я люблю их 
необъяснимой вечной любовью, как 
люблю природу. И еще это возмож-
ность находиться в мире детства, та-
ком искреннем и понимающем.

После окончания школы я решила, 
что стану учителем и буду работать в 
школе. Получила образование, про-
работала много лет педагогом, орга-
низатором и заместителем директора 
по воспитательной работе в школе. 
Но 11 лет назад судьба меня привела 
в детский дом № 5. Я сразу поняла, 
что это – мое.

Рано утром я встаю и бегу на свою 
любимую работу, чтобы встретить 
детей. Я работаю с детьми, а значит 
должна увидеть красоту утренней 
природы, поздороваться и улыбнуть-
ся всем, кого встретила на своем пути 
и с хорошим настроением начать свой 
рабочий день. От состояния души 
воспитателя зависит многое: каким 
будет день, что нового и интересного 
узнают мои дети, с каким настроени-
ем уйдут они в школу, детский сад. 
Ведь если день начнется с доброже-
лательной улыбки и пожелания хоро-
шего дня – это значит, что все будет 
замечательно!

Помню, когда я пришла первый 

раз на работу в детский дом и увиде-
ла маленьких любопытных малышей 
и подростков, меня охватило чувство 
страха и неуверенности в своих си-
лах. Не сразу все получилось, были 
моменты, когда опускались руки, хо-
телось поменять место работы, опять 
вернуться в школу, но мне помогали 
мои коллеги, поддерживали меня, и я 
перенимала у них опыт, занималась 
самообразованием.

Кто же такой воспитатель? На мой 
взгляд, воспитатель в детском доме, а 
сейчас в центре помощи – это не про-
сто учитель, мама, добрый советчик, 
но еще и волшебник, который живет в 
особом мире и творит чудеса. 

Катя любит рисовать, я – рисую! 
Миша любит шить, я – шью! Ира 
учится познавать мир через лепку, я 
леплю вместе с нею. А еще воспита-
тель должен быть всесторонне разви-
тым, творческим, обладающим мно-
жеством знаний, умений и навыков. 
А главное, он должен быть добрым и 
дарить ласку и любовь своим воспи-
танникам.

Я – воспитатель. Это не просто 
профессия, это состояние души, об-
раз жизни. 

Роль воспитателя неоднозначна. 
Мы можем быть врачами и артиста-
ми, художниками и поэтами. Благода-
ря детям, нам некогда скучать, потому 
что в нашей жизни всегда много ново-
го и интересного. Воспитатель – это 
мудрец, к которому каждый ребенок 
в любое время может обратиться с 

любыми вопросами. Это человек, 
который дарит свою любовь и ласку 
детям, не прося ничего взамен. На-
стоящий воспитатель живет жизнью 
детей, понимает их с первого слова, 
налаживает и поддерживает контакты 
с родителями воспитанников, всегда 
энергичен и полон сил.

Я – воспитатель. Смысл своей ра-
боты я вижу во взлетах детских спо-
собностей, с их талантами, увлече-
ниями, способностями. Для меня ре-
бенок – это личность! Только уважая 
его, можно раскрыть его внутренний 
потенциал. Мне как воспитателю от-
крыта главная тайна – тайна детских 
сердец, которые ждут тепла, доброго 
слова, новых знаний. И как сложит-
ся судьба каждого ребенка, во мно-
гом зависит и от меня. Важно, чтобы 
дети видели во мне надежного, вни-
мательного и доброго друга, готового 
помочь, научить, поддержать в любой 
ситуации.

За все годы работы выросло много 
поколений детей. У кого-то все в жиз-
ни сложилось хорошо, и он успешен, 
кому-то жизнь преподносит тяжелые 
испытания, и тогда я всегда готова 
прийти им на помощь. Я радуюсь и 
переживаю за каждого из ребят. В та-
кие минуты я понимаю, что каждый 
ребенок – это частица моей души, и 
когда им хорошо, моя душа поет, а 
когда им плохо, она плачет вместе с 
ними.

Вы не представляете, какое это 
счастье понимать и осознавать, что 
ребенок приобрел семью, и не важ-
но, приемная это семья или родная. 
Я горжусь, что мои выпускники су-
мели создать свои собственные се-
мьи, сохранили брак и воспитывают 
уже своих детей в любви и согласии. 
Я считаю, что мои старания и усилия 
не прошли даром, и что я имею пра-
во дать им совет даже в их взрослой 
жизни.

Мне судьбой позволено занимать-
ся воспитанием нашего будущего по-
коления – воспитанием детей.

Детей особенных… Детей без ро-
дителей… Детей, вечно ждущих… 
Детей, чьи судьбы в моих руках…

Это вечное чувство заботы и от-
ветственности! Оно мне дорого! И я 
точно знаю, что делаю это не зря! 
Ведь я – воспитатель.

Ленёва Галина Владимировна, 
воспитатель ОГБУСО  

«Центр помощи детям,  
оставшимся без попечения родителей, 

Свердловского района г. Иркутска»
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<…> Всем известно, что главный бухгалтер на пред-
приятии – это второй человек после руководителя по при-
нятию всех решений, касающихся финансово-хозяйствен-
ной деятельности, поскольку именно наряду с директором 
я ставлю свою подпись почти на всех документах. А это не 
только ответственность, но и авторитет. Но, как говорится, 
в любом деле есть «подводные камни». Так вот и в профес-
сии бухгалтера есть не только положительные стороны, но 
и недостатки. Начнем со здоровья. Все проблемы бухгал-
теров со здоровьем возникают вследствие малоподвижно-
го образа жизни. Отсюда – проблемы с нервной системой, 
в частности депрессии, сердечнососудистые заболевания, 
нарушение обмена веществ, искривление позвоночника. 
Я решила, что мое здоровье – в моих руках. Я веду актив-
ный образ жизни: занимаюсь спортом, гуляю на свежем 
воздухе, с семьей практикуем поездки на природу, стара-
юсь рационально питаться. В результате, моя работа до-
ставляет мне удовольствие. Для любого специалиста са-
мым главным качеством является любовь к выбранному 
делу! Если я зарекомендую себя как профессионал своего 
дела, не исключено, что ко мне будут обращаться за кон-
сультациями коллеги из других организаций. Итак, все же 
почему я горжусь своей профессией? Понятия «дебет», 
«кредит», «баланс», «проводка» были для меня не боль-
ше чем слова из мира бухгалтеров. «Что это за странные 
люди? Как это: дебет с кредитом сошелся?» – задавала я 
иногда себе такие вопросы. Я поняла, что быть бухгал-
тером – это мое призвание, которое заложено у меня от 
природы. А бухгалтерский учет – это целая система, кото-
рая строилась больше сотни лет, которая на «своем веку» 
претерпела немало изменений и накопила бесценный ми-
ровой опыт. И чтобы понять эту систему, нужно с головой 
погружаться в бухгалтерскую жизнь, приносить пользу 
людям, делиться своими знаниями и опытом.

Бруева Юлия Владимировна, 
главный  бухгалтер 

ОГБУСО «Шебертинский дом-интернат  
для престарелых и инвалидов»

Моя работа направлена на профилактику правонаруше-
ний среди несовершеннолетних детей, злоупотребления 
спиртными напитками, жестокого обращения с детьми, 
а также на мотивирование усилий родителей к преодоле-
нию сложившейся проблемной ситуации в семье. Работа 
эта сложная и требует особого отношения и к детям, и к 
их родителям. Общаясь с ними, надо быть немного психо-
логом, понимать и чувствовать настроение, стараться най-
ти общий язык и даже иногда стать посредником между 
детьми и родителями. <…> В 2015 году начинается новый 
этап моей работы – участие в образовательной програм-
ме «Технологии профилактики отказов от новорожденных 
детей» на базе Благотворительного фонда профилактики 
социального сиротства. За два года работы в данном на-
правлении, к счастью, конкретного случая по отказам от 
детей не было. В 2016 году, получив высшее образование, 
официально перешел на должность специалиста по соци-
альной работе. 

По роду своей работы, к сожалению, я часто сталки-
ваюсь с равнодушием и невоспитанностью родителей, с 
черствым отношением окружающих к проблемам детей. 
Первичное обследование семьи, составление актов, сбор 
документов, составление индивидуальных планов. Работы 
много, но к результату мы стремимся к одному – вывезти, 
вытащить семью, не столько из категории, сколько из ямы, 
в которую она попала, начав «баловаться», а позже злоупо-
треблять спиртными напитками. <…>

Буентаев Геннадий Владимирович,  
специалист по социальной работе 

ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания 
населения Баяндаевского района»

<…> Работая с особой категорией детей, я ежеднев-
но нахожусь в гуще детского воображения, восприятий, 
проблем – и так на протяжении многих лет. Я убеждена и 
уверена в том, что лучшей профессии нет. Моя профессия 
значима и почетна. Она позволяет верить в ребенка, тво-
рить добро, ощущать свою причастность к судьбе каждо-
го, я помогаю детям полюбить свою малую родину – наш 
город угольщиков. Во время экскурсий я знакомлю детей 
с достопримечательностями нашего города, мы посещаем 
выставки, музеи, театр. После экскурсий дети рисуют, со-
ставляют рассказы о своем городе, о том, что им запомни-
лось. 

Профессия учителя-дефектолога – это постоянный 
поиск новых форм работы, идей, ежедневный труд, само-
совершенствование. Педагогический опыт приходит поэ-
тапно. Вместе с опытом формируются и педагогические 
принципы, в основе которых лежит любовь к детям. Свою 
задачу вижу в том, чтобы не переделывать ребенка, а по-
нять и принять его таким, какой он есть, развивать, обога-
щать знаниями, умениями, эмоциями, жизненным опытом. 
Это не всегда легко, но я ищу, пробую, ошибаюсь, работаю 
над собой, радуюсь успехам. Меняются дети, меняюсь и 
я вместе сними. Мне нравится видеть окружающий мир 
глазами детей, находить в этом радость и удовлетворение. 
<…>

Васильева Наталья Юрьевна,  
учитель-дефектолог ОГКУСО «Центр помощи детям,  

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

Горжусь своей профессией
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<…> В этот пятничный день, как обычно, у меня запла-
нировано много встреч с детьми – рабочий день обещает 
быть насыщенным. Так, во время групповых занятий се-
годня дети создавали свои творческие работы – настоящие 
произведения искусства – мандалы из цветного песка. Как 
же увлекательно их создавать! Под спокойную мелодию 
мы с ребятами погружаемся в мир волшебства, ярких кра-
сок и природных материалов. Руки, будто по мановению 
волшебной палочки, сами творят чудодейственную карти-
ну. Никто из детей ни разу не отказался от такой работы. 
Мандала и песок – волшебные материалы, которые помо-
гают освободить мысли, расслабиться, снять психологи-
ческое напряжение, а также развивают мелкую моторику, 
концентрацию внимания, эстетический вкус. Благодаря 
трафаретной основе мандал, у ребят всегда получается 
красиво, что не может их не радовать – создание ситуации 
успеха для повышения самооценки и веры в свои силы – 
это то, что поможет в дальнейшей социализации... 

Во время создания мандалы ребенок заряжает ее энер-
гией, эмоциями, которые сам желает. Часто дети создают 
эти «волшебные круги» для кого-то – друзей, значимых 
взрослых – и, соответственно, закладывают в свою работу 
те эмоции, которыми желают поделиться с конкретным че-
ловеком. Наверное, уже у каждого в нашем детском доме 
есть такая мандала, подаренная или созданная самостоя-
тельно! Песочные мандалы в психолого-педагогической 
работе с детьми для меня – открытие! Такая деятельность 
не надоедает детям, более того, попробовав раз, ребенок 
страстно желает делать их еще и еще! <…>

Варавина Наталия Владимировна 
педагог-психолог ОГБУСО «Братский детский  

дом-интернат для умственно отсталых детей»

<…> Когда приезжаю в отдаленный уголок Усольско-
го района, то знаю, что меня здесь ждут, в моей помощи 
нуждаются. Не всегда нужна правовая, социальная и дру-
гая помощь, человеку нужно общение, ведь инвалиды,  
пожилые граждане в виду преклонного возраста, ухудше-
ния здоровья, все реже выходят на улицу, а может, кто уже 
прикован к кровати. В мои обязанности входят не только 
оказание срочных социальных услуг, но и моральная под-
держка, психологическая помощь и просто человеческое 
сочувствие и сострадание. Ничто так дорого не ценится, 
как вежливость. Конечно, нужно отдать должное специа-
листам по социальной работе и социальным работникам, 
которые живут, работают и оказывают социальные услуги 
гражданам в отдаленных поселениях нашего района.

Каждый человек индивидуален по-своему и к каждому 
нужен индивидуальный подход, я стараюсь найти ласко-
вое слово к любому обратившемуся человеку – ведь он не 
виноват в том, что стал заложником тех или иных обстоя-
тельств. Тяжело иногда бывает. Люди разные: вспыльчи-
вые, недовольные, не всегда добрые, и нужно найти выход 
из создавшейся ситуации. Помогает любовь к своей про-
фессии, доверие тех граждан, которые обратились ко мне 
и ждут какой-либо помощи. Работник социальной сферы 
должен уметь сопереживать, сострадать и радоваться хо-
рошим результатам своей работы. <…>

Ерофеева Наталья Николаевна, 
специалист по социальной работе 

отделения срочного социального обслуживания 
ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания 

населения г. Усолье-Сибирское и Усольского района»

<…> Бабушки, которых я обслуживаю, разные: ино-
гда молчаливые, иногда вспыльчивые и недовольные, но 
всегда добрые. Тяжело бывает найти с ними общий язык, 
но мне кажется, что я это сделала. Социальный работник 
должен уметь прощать и помогать. И не просто помогать, 
а стремиться делать это искренне и бескорыстно. Иначе он 
не сможет работать с людьми, ведь его подопечные будут 
очень реагировать на то, что социальный работник помо-
гает им лишь потому, что к этому обязывает его работа. 
Работник социальной сферы должен уметь сопереживать, 
сострадать и радоваться с тем, с кем он будет работать. 
<…> Вот уже девятнадцать лет я проработала социальным 
работником в поселке Харик Куйтунского района. За эти 
годы я полюбила свою работу. А мои обслуживаемые ста-
ли для меня такими родными и близкими. Я поняла, что 
профессия социального работника – это мое призвание. 
Это замечательно, когда я бегу на работу, словно лечу на 
крыльях. Меня ждут, я им нужна, и от этого на душе светло 
и радостно!

Долг социального работника – протянуть руку помощи 
каждому человеку, который в ней нуждается. Сфере соци-
ального обслуживания не нужны «летуны», которым все 
равно, где работать. Она ждет настоящих профессиона-
лов, мастеров своего дела: инициативных, внимательных, 
заботливых работников, которые на просьбу своего полу-
чателя социальных услуг «Будьте добры!» всегда ответят: 
«Пожалуйста!»

Вот это и есть самое настоящее, обычное, простое, ни-
кому не заметное волшебство – дарить радость одиноким 
людям. <…>

Быканова Ольга Антоновна, 
социальный работник 

отделения социального обслуживания на дому 
ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания 

населения Куйтунского района»
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<…> И, уходя домой после бессонной двадцатичеты-
рехчасовой вахты, я черпаю силы в осознании того, что 
вот еще нескольким детям удалось помочь освободиться 
от страха перед серьезным разговором с родителями или 
учителем, помириться с другом после ссоры, понять прин-
ципы бесконфликтного общения со сверстниками и роди-
телями, некоторым – просто поверить в себя и настроиться 
на эффективную беседу с партнером, другим – найти ответ 
на свой вопрос, а постоянным абонентам – уйти от чувства 
ненужности и одиночества в этом мире… Сегодня я помо-
гаю выбраться из паутины страха взрослому, а завтра он 
поможет, ребенку справиться с трудной ситуацией, проти-
воречивыми эмоциями. И мир в целом станет чуть лучше, 
ярче, теплее… 

К профессии можно относиться по-разному. Можно хо-
дить на работу, потому что нужны деньги. Или потому что 
интересно, узнаешь что-то новое. Наивысший уровень мо-
тивации и любви к профессии – когда та наполняет душу 
смыслом, когда ты сам воспринимаешь ее как миссию 
служения людям. Мне повезло: от работы я получаю удо-
вольствие и развиваюсь интеллектуально, решая сложные 
задачи… И я горжусь, что выбрала такую непростую, но 
нужную профессию. Всякий труд нужен и важен, но труд, 
связанный с формированием или расправлением крыльев 
души, нужен и важен вдвойне. 

А главное: когда я прихожу утром на мое рабочее ме-
сто, беру в руки телефон и спокойным, уверенным голосом 
отвечаю: «Телефон доверия. Здравствуйте», я верю, что 
именно здесь я реализуюсь как человек, личность, профес-
сиональный помощник и друг...

Витвицкая Елена Геннадьевна, 
психолог отделения  

«Экстренная психологическая помощь по телефону» 
ОГКУСО «Социально-реабилитационный центр  

для несовершеннолетних г. Иркутска»

<…> Социальная работа соткана из мелочей, именно 
детали создают доброе отношение друг к другу, позволяют 
довериться другому человеку. Моральная сторона работы 
намного сложнее, чем физическая. Жалобы у пожилых 
людей больше не на здоровье, а на одиночество. Они оди-
ноки, оторваны от жизни из-за болезни, старости. И все 
что есть – это два, три дня в неделю, когда приходит со-
циальный работник. А главное в социальной работе – это 
душевное отношение к подопечным, способность делить 
радости и горести. И, конечно, не только мы изменяем мир 
своей работой, но и социальная работа изменяет нас. Она 
делает нас добрее, терпимее к людям. Социальная рабо-
та – это медаль. С одной стороны медали – добрые дела, 
радость обслуживаемых. С другой стороны – горечь утрат, 
человеческая боль. Больно, когда уходят те, кто стал тебе 
почти родным человеком. Больно, когда дети бросают сво-
их престарелых родителей…

В нашей работе случайных людей не бывает, а если 
таковые и появляются, то они быстро уходят, остаются 
только те, для кого социальная работа – это необходимость 
души. Наша работа помогает людям жить, верить в добро, 
верить в чудо. Каждый день мы подаем руку людям, каж-
дый день мы помогаем людям идти дальше по непростой 
жизненной дороге, каждый день мы открываем наши серд-
ца и душу для того, чтобы прогнать одиночество и вселить 
в людей надежду и веру. Мы делаем это не потому, что 
это наша работа, а потому, что мы не умеем по-другому. 
И поэтому не мы выбрали эту работу, а социальная работа 
выбрала нас.

Демидчик Екатерина Александровна, 
заведующий отделением социальной реабилитации  

ОГБУСО «Заларинский специальный дом-интернат  
для престарелых и инвалидов»

<…> Я работаю воспитателем более двадцати лет, 
сначала в детском саду, а потом в детском доме. Говорят, 
все дети одинаковые. А нет! В саду дети защищены своей 
семьей, они знают, что в трудную минуту к ним на помощь 
придут и мама, и папа, и все родственники. А детский дом 
– это другое. Здесь ребенок – без родной семьи, несмотря 
на то, что постоянно находится в окружении множества 
детей. И каждый из них, не побоюсь сказать, мечтает о 
маме, о доме. И тянутся такие детки к взрослым людям 
– к воспитателям, берут с них пример, хотят быть похожи-
ми на них. У ребятишек, живущих в детских домах, как и 
у детей, которые живут в семье, своя индивидуальность, 
свой характер с хорошими чертами и не очень, свои при-
вычки и даже свои фобии. Главное в моей профессии – 
это чуткость, внимание и забота о детях. И я всеми силами 
стараюсь подобрать ключик к душе каждой моей девочки. 
Я знаю их привычки, способности и помогаю им разви-
ваться дальше. Чтобы жизнь наших детей была более на-
сыщенной, позитивной и яркой, мы постоянно проводим 
культурно-массовые мероприятия для развития таких ка-
честв, как коллективизм, взаимовыручка. Девочки учатся 
доброте, отзывчивости, взаимопониманию. Для достиже-
ния этих целей мы работаем по индивидуальному плану с 
каждым ребенком, проводим занятия и игры, вывозим де-
тей на экскурсии и интересные мероприятия… Мы хотим, 
чтобы дети в детских домах чувствовали себя нужными и 
защищенными, чтобы они могли всегда обратиться за по-
мощью к нам – воспитателям. <…>

Деревянко Жанна Валерьевна 
воспитатель ОГБУСО «Братский детский  

дом-интернат для умственно отсталых детей»
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<…> Моя работа интересна, трудна и ответственна, так 
как связана с людьми, которые в первую очередь требу-
ют внимания и заботы, а потом уже помощи. Социальная 
работа – не только профессия, но и состояние души. Со-
циальный работник должен эмоционально сопереживать 
людям, испытывать к ним сочувствие и любовь. Эта про-
фессия становится делом жизни лишь для тех, кто готов 
самоотверженно трудиться для людей, которые в силу не-
дуга не могут обходиться без посторонней помощи.

Вот уже шесть лет я работаю социальным работником и 
ни разу не пожалела, что выбрала эту сферу. За эти годы мои 
подопечные стали для меня родными и близкими. Я поняла, 
что профессия социальный работник – мое призвание. Ка-
ждое утро я бегу на работу, словно лечу на крыльях. Меня 
ждут мои бабулечки и дедулечки, я им нужна, и от этого на 
душе светло и радостно! Конечно, оказывать услуги пожи-
лым людям – дело нелегкое. Нужно выдержать чужую боль 
и трагедию, в любую минуту помочь тем, кому в этой жизни 
труднее всего. Это призвание, дающее чувство причастно-
сти и преданности этой работе, без которого невозможно вы-
держать общение со стареющими людьми, столкнувшимися 
с неразрешимыми проблемами, испытавшими много потерь. 
Социальный работник стремится делать все необходимое 
для того, чтобы люди были счастливы, довольны своей жиз-
нью. Отдавать тепло души – вот смысл социальной работы. 
Не каждый человек сможет ее выполнить. Для этого нужны 
человеколюбие, доброта и чуткость. <…>

Зеленская Людмила Андреевна,  
социальный работник  

ОГАУСО «Марковский геронтологический центр»

<…> В нашем дружном коллективе трудятся неравно-
душные люди, проникнувшиеся состраданием и любовью. 
Руководит нами Чернова Т. Б. – человек с большим серд-
цем, с чувством долга и ответственности! Она уважает 
каждого ребенка в нашем учреждении и каждодневно учит 
этому нас. В выборе своего трудового пути никто из наше-
го коллектива не пожалел, несмотря на трудности. Многое 
должен уметь и знать воспитатель, чтобы стать для своих 
воспитанников советчиком, другом, наставником. Наша 
профессия – одна из самых значимых и необходимых в 
стране. И как становится хорошо на душе, когда виден ре-
зультат твоего труда. Когда телефонный звонок будит меня 
среди ночи, и на том конце моя бывшая воспитанница со-
общает, что наконец-то стала мамой! Эмоции захлестыва-
ют, и еще долго после этого не могу уснуть, счастливая 
улыбка блуждает по лицу, а потом будни, выписка из ро-
дильного дома, советы по уходу за малышом. Время летит, 
и вот уже подрос малыш, и я веду его за руку по бульва-
ру, а рядом идут родители! И я точно знаю – быть этому 
малышу счастливым, не бросят его на произвол судьбы. 
Я горжусь тем, что во время задушевных бесед, во время 
совместного творчества, труда вложила в своих воспитан-
ников все самое хорошее. 

Я люблю детей! В другой профессии себя не представ-
ляю. Бывает, когда в личной жизни происходят неприятно-
сти, но, приходя к своими ребятам, забываю обо всех своих 
проблемах. Надеюсь, что каждый из них найдет свое место 
в этом непростом мире и сделает его немного лучше. Я на-
шла свое призвание в своей профессии и горжусь этим!

Зырянова Наталья Владимировна, 
социальный педагог 

ОГБУСО «Социально-реабилитационный центр  
для несовершеннолетних Братского района»

<…> Медицина с каждым годом развивается, разра-
батываются новые технологии оздоровления пациентов. 
Мною разработана методика «Биоптрон – инновационная 
система светотерапии». Аппарат системы светотерапии 
«Биоптрон» представляет собой оптическую трубку с га-
логеновой лампой, излучающую весь спектр света, кроме 
ультрафиолетовой составляющей. Оказывает ярко выра-
женное биостимулирующее действие, способствует есте-
ственной регенерации организма, укрепляет иммунитет. 
Применяю для обработки и заживления ран в корпусах 
милосердия в комплексе противопролежневых мероприя-
тий при первых признаках мацерации кожных покровов, 
что предотвращает развитие пролежней. Мною отмечено, 
что после третьей-четвертой процедуры улучшается со-
стояние кожных покровов, а к десятому сеансу наступает 
их полное восстановление…

Для меня как человека и медицинского работника со-
здание благоприятных социально-психологических усло-
вий является основной и важной задачей моей профессио-
нальной деятельности. За период моей работы от прожива-
ющих не поступало ни одной жалобы в мой адрес. Все они 
с благодарностью отзываются о проведенных процедурах, 
отмечают улучшение своего состояния не только в резуль-
тате лечения, но и от доброжелательного, чуткого отноше-
ния к ним с моей стороны…

Ивченко Татьяна Михайловна,  
медсестра по физиотерапии 

ОГБУСО «Тулунский психоневрологический интернат»
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<…> Горжусь ли я своей профессией? Да, я горжусь, 
что 43 года общаюсь с самыми мудрыми людьми на Земле 
– детьми-дошкольниками. Я ввожу ребят в интересную и 
счастливую жизнь, отправляюсь вместе с ними на поиски 
чудес, угадываю, чего они хотят, что их тревожит и забо-
тит. В своей повседневной работе стараюсь донести до ма-
лышей простые истины: научить их отличать хорошее от 
плохого, воспитать в них доброту, трудолюбие, вырастить 
их достойными людьми, любящими свою Родину.

Да, я горжусь тем, что помогаю детям, делюсь с ними 
своими знаниями и умениями, учу умению общаться, 
адаптироваться в окружающем мире, закладываю в них ос-
новы интеллекта и мышления, развиваю  умственную ак-
тивность. <…> Да, я горжусь своей профессией, потому что 
смогла помочь многим ребятам обрести уверенность в сво-
их знаниях и умениях и идти с ними по жизни. Горжусь до-
стижениями каждого ребенка, как своими собственными…

Да, я горжусь своей профессией, потому что рядом с 
детьми ощущаю себя всегда молодой, живой и энергич-
ной, от них получаю новый заряд творчества, эмоций.

Да, я горжусь своей профессией, потому что оказываю 
помощь порой растерявшимся родителям, консультирую 
их, объясняю им, как проводить коррекционно-развива-
ющую работу дома. Я чувствую поддержку родителей и 
стараюсь оправдывать их высокое доверие. Вместе мы 
готовим к жизни добрых, отзывчивых, любознательных, 
интеллектуально развитых дошкольников.

Инешина Людмила Михайловна, 
учитель-дефектолог 

ОГКУСО «Центр помощи детям, 
оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

<…> Человеку, твердо решившему помогать людям, 
нужно обладать несомненной выдержкой и терпением, 
чуткостью и добротой. Все эти качества основываются на 
одном самом важном признаке человечности – на любви 
к людям. Не показной, а настоящей, реальной, будничной 
и простой. Вот эта черта и является основной в моей про-
фессии.

За это время я полюбила свою профессию, и горжусь 
тем, что я работаю в социальной сфере, я горжусь тем, что 
могу помогать людям, что могу приносить пользу. На мой 
взгляд, это самое главное в этой профессии – быть кому-то 
полезным. 

Но все-таки для меня самое большое удовольствие 
работать с детьми, проводить различные мероприятия с 
ними. Сотрудники центра организуют и проводят множе-
ство мероприятий для детей: игровые программы, веселые 
старты, различные акции, выставки, конкурсы рисунков, 
шахматные турниры, новогодние утренники и т. д. Каж-
дый раз, проводя мероприятие, я вижу глаза детей. В од-
них – настороженность, в других – интерес, в-третьих – 
надежда, в чьих-то – пока равнодушие. Какие они разные! 
У каждого своя идея, свой особый мир, который нельзя 
разрушить, которому надо помочь раскрыться. И мы это 
делаем! Так что, в каком-то смысле, я воплотила свои дет-
ские мечты в реальность. <…>

Керейша Мария Валентиновна, 
специалист по социальной работе  

отделения социального сопровождения 
и социальной реабилитации инвалидов 

ОГБУСО «Комплексный центр социального  
обслуживания населения Балаганского района»

<…> И вот уже на сегодня стаж работы на должности 
соцработника у меня немалый – 21 год. Сейчас у меня 9 
человек обслуживаемых получателей социальных услуг. 
Жизнь и судьба моих получателей социальных услуг стали 
для меня неоценимым примером. Их житейская мудрость 
помогает мне в решении личных вопросов. Я по-друго-
му стала относиться к возникающим повседневным про-
блемам, стала более требовательна к себе и терпимее к 
окружающим. Я научилась гибко подходить к особенно-
стям характера каждого человека, находить выход из лю-
бой жизненной ситуации. Мои подопечные научили меня 
терпению и выдержке, пониманию чужой боли. Главное 
– всегда улыбаться и оставаться в хорошем настроении. 
Помочь пожилым людям по хозяйству, похвалить за кра-
сивые грядочки, вымесить тесто, но основное – искренне 
сопереживать и заботиться о них. Их детки давно вырос-
ли и разъехались по всей стране. Приезжают редко. У них 
свои дела, своя жизнь, в которой, к сожалению, так мало 
места для родителей.

Наша работа заключается в том, чтобы выдержать чу-
жую боль и трагедию, в любую минуту помочь тем, кому в 
этой жизни сложнее всего. За день приходится прошагать 
не один километр по улицам поселка, чтобы побывать у 
своих подопечных, выполнить их поручения. Оказывать 
услуги пожилым людям и инвалидам – дело нелегкое, дело 
святое. Приходится переживать различные ситуации, ис-
кренне переживать за них. <…>

Кустова Ольга Викторовна, 
социальный работник 

ОГБУСО «Комплексный центр 
социального обслуживания 

населения Ольхонского района»
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<…> Мое кредо: «Ни дня без творчества – по-другому 
не могу». Творчество вдохновляет, учит терпению, уме-
нию видеть прекрасное в простых вещах и создавать до-
стойные работы. Я раскрыла в себе удивительный талант, 
о котором совершенно не знала. Невероятно нравится соз-
давать картины в уникальной технике «флористический 
коллаж» с использованием различных материалов. Я вла-
дею вышивкой бисером, а именно чешским бисером. Из-
делия получаются восхитительными, а сюжетная картина 
словно оживает под блеском мелких бусин. <…> В моей 
профессиональной деятельности я обозначила три основ-
ных направления, функционирующие в психоневрологи-
ческом отделении и в отделении социально-медицинского 
обслуживания учреждения: 1) научно-познавательное на-
правление – это объединение «Я познаю мир», где полу-
чатели социальных услуг приобретают представления об 
окружающем мире, способствующие эффективной социа-
лизации людей с нарушениями когнитивной сферы; 2) на-
учно-техническое направление – это объединение «Ком-
пьютер – мой друг», которое направлено на понимание 
компьютера как современного средства обработки инфор-
мации. Обучение компьютерной грамотности, пошаговое 
изучение возможностей информационных технологий 
позволяет расширить и разнообразить свою жизнь по-
средством сети Интернет (общаться в социальных сетях, 
знакомить со своими фотографиями и творчеством весь 
мир, смотреть любимые фильмы и слушать музыку, об-
рабатывать информацию); 3) декоративно-прикладное на-
правление – это творческая студия «Чудесные сюрпризы». 
Способность воспринимать прекрасное и доброе, исполь-
зуя при этом различные техники декоративно-прикладно-
го творчества, воспитывает умение видеть прекрасное в 
простых вещах и создавать профессиональные работы, 
развивает мелкую моторику рук. <…>

Ключникова Ирина Николаевна 
заместитель директора, 

Князева Алена Александровна, 
инструктор производственного обучения 
ОГБУСО «Усть-Илимский дом-интернат  

для престарелых и инвалидов «Лидер»

<…> Я ухаживаю за пожилыми людьми и инвалида-
ми, которые отдали много лет во благо нашей страны. Мое 
утро начинается с посещения моих подопечных. У каж-
дого из них свой характер, свои проблемы, болячки, но 
несмотря ни на что, они встречают меня с улыбкой. Ока-
зывать услуги пожилым людям – дело нелегкое. Нередко 
приходится переживать различные ситуации, уметь сопе-
реживать, утешить, выслушать. 

Сегодня невозможно представить нашу жизнь без со-
циальной службы на дому. Моя работа заключается в том, 
чтобы выслушать чужую боль или недовольство, доста-
вить продукты на дом, ведь многие не выходят из дома го-
дами. Доставить лекарства, продукты, убраться, вынести 
мусор. За день приходится прошагать много километров 
по улицам нашего города, чтобы успеть ко всем подопеч-
ным и выполнить их пожелания.

Так же для подопечных мы проводим праздники. 
Украшаем зал, подготавливаем праздничную программу, 
накрываем стол, чтоб они чувствовали себя комфортно и 
уютно. <…>

Кивгазова Татьяна Владимировна, 
социальный работник 

ОГБУСО «Комплексный центр  
социального обслуживания населения «Веста»

Под моей опекой находятся девять человек преклон-
ного возраста. У каждого свой характер, судьба, круг зна-
комств, свои интересы. Их объединяет только одно: по 
причине нездоровья и своего возраста они ограничены в 
общении с окружающим миром. Что в их распоряжении? 
Телевизор да соседка, такая же немощная старушка, с тру-
дом добирающаяся до ближайшего крылечка с целью скра-
сить одиночество пустыми разговорами за чашкой чая.

Поначалу мне казалось, что жизнь этих людей скучная, 
невеселая, однообразная. Но, помогая по дому, покупая 
продукты или просто беседуя с ними, я стала открывать 
для себя новый мир, мир прошлого, в котором эти люди 
были здоровыми, сильными, уверенными в себе. Каждый 
из них оставил свой след в прошлом, неважно какой, боль-
шой или маленький, каждый отдал частичку своей души, 
мысли, работы на развитие нашей общей жизни. И в ка-
ждом из них сохранился свой характер, та искорка, кото-
рая делала их яркими, красивыми, независимыми. Эту ис-
корку нужно всего лишь подогреть, и тогда она загорится 
уже по-настоящему. 

С какой теплотой и благодарностью смотрят на меня 
мои получатели социальных услуг, когда я общаюсь с 
ними как с нужными и дорогими людьми, как в те вре-
мена, когда они были молоды и нужны, когда без них не 
могли обойтись. Они радуются уюту в доме, купленным 
продуктам, как дети восхищаются каким-нибудь неожи-
данным сюрпризом. Но самое необходимое для них – это 
моя способность видеть в них людей. Если же восприни-
мать их как обузу, они становятся подозрительными и оби-
дчивыми. 

Лаврентьева Татьяна Николаевна, 
социальный работник  

отделения социального обслуживания на дому 
ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания  

населения Слюдянского района»
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<…> Я горжусь своей профессией и тем, что работаю 
в отделении по сопровождению семей с детьми с ограни-
ченными возможностями. Каждый день встречаю детей с 
тяжелыми нарушениями речи, с задержкой психического 
развития, умственно отсталых детей, детей-инвалидов. 
Эти дети отличаются своим развитием от обычных детей, 
у них нарушены все психические процессы: внимание, па-
мять, мышление, внимание, восприятие, речь. У таких де-
тей сопутствующими нарушениями являются различные 
соматические заболевания, нарушение общей и мелкой 
моторики, эмоционально-волевой сферы.

В комплексном сопровождении ребенка с ОВЗ психолог 
является одним из важных сопровождающих, так как имен-
но от него зависит эффективность коррекционной работы.

Мне так нравится детская непосредственность! Их ми-
мика, жесты, манера общения! У каждого ребенка своя 
жизнь, свои особенности и особенности развития. Так здо-
рово раскрывать их личность, искать резервы, развивать 
их к новым стремлениям, подвигам и победам. <…>

Матюшенко Мария Сергеевна, 
педагог-психолог ОГКУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

<…> В 2008 году успешно сдала экзамены и получила 
диплом. В июне того же года устроилась на работу тогда 
еще в детский дом «Гармония». Почему я выбрала профес-
сию воспитателя по окончании учебы? Ответ однозначен: 
это любовь – моя любовь к детишкам... Работа стала моим 
вторым домом. Хочется, чтобы детям, живущим здесь, 
всегда было комфортно, уютно, тепло, хочется подарить 
им дружескую поддержку и понять – очень часто это им 
крайне необходимо. Для того чтобы детям было интерес-
но со мной, я стараюсь занять каждую свободную мину-
ту их времени полезными делами: веселыми прогулками, 
экскурсиями, семейными посиделками, праздничными 
мероприятиями, которые способствуют всестороннему 
развитию личности. Всем известен тот факт, что толь-
ко личность может воспитывать личность. Ты учитель, 
пока учишься сам. В воспитании важен личный пример, 
который должен быть только положительным, ведь если 
ты постоянно опаздываешь, то не в праве требовать пун-
ктуальности от других, если позволяешь себе спорить со 
старшими, то разве нужно удивляться, когда с тобой будут 
постоянно пререкаться и спорить? 

Дети – наше зеркало, они берут пример именно с нас. 
Поэтому я стараюсь объяснять поступки ребенка, ссылаясь 
на свои, исключительно положительные примеры из жиз-
ни. Сказать, что работа – это ежедневный праздник нельзя, 
каждый день мы имеем дело с людьми разных характеров. 
Бывает и очень трудно, но стоит ребенку улыбнуться, и ты 
понимаешь, что это и есть настоящее счастье.  <…>

Мезенцева Вера Алексеевна, 
воспитатель ОГБУСО «Центр помощи детям,  

оставшимся без попечения родителей, «Гармония» г. Черемхово»

<…> Мои ребята – удивительные фантазеры! На заня-
тиях в компьютерном классе рождаются сюжеты и герои 
маленьких историй из нашей общей жизни. Вот пес по 
кличке Умка, который помогает освоить просторы Интер-
нета, а вот календарь «Рисунки круглый год», иллюстрации 
для него создавали и выбирали сами ребята. А вот серия 
дипломов, придуманных творчески одаренной девочкой 
Лидой, мы с удовольствием дарим их победителям и при-
зерам многочисленных конкурсов. Вот Агапка – главная 
героиня зимнего творческого альбома «Коротаем зиму», 
над образом трудились не один день: натюрморты, ночное 
звездное небо, сказочные города и добрые лица прохожих. 
Творчество не знает границ, возраста, оно не делится на 
маленьких и больших, красивых и не очень. С ребятами 
мы не только увлечены художественным творчеством, мы 
с огромным удовольствием пробуем новое и продемон-
стрировали прекрасные результаты в оформительской дея-
тельности. Традиция украшать детский дом к новогодним 
праздникам живет у нас давно, и все без исключения ребя-
та принимают участие в масштабном творческом проекте.

Результаты восхищают всех, понятие серых будней в 
детском доме не знакомо никому. Основываясь на инте-
ресе детей к компьютеру и мультфильмам, учитывая воз-
растные возможности детей, а также игру как ведущую 
деятельность в данном возрасте, можно сказать, что при-
менение информационных технологий дает огромные воз-
можности в образовательной области художественно-эсте-
тического и познавательного развития. <…>

Нечаева Юлия Александровна, 
воспитатель ОГБУСО «Иркутский детский  

дом-интернат № 1 для умственно отсталых детей»
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<…> Психология как наука призвана исследовать и 
постигать самое ценное и сокровенное чем наделен чело-
век, – его душу, сложный, неповторимый и уникальный 
внутренний мир. Еще Аристотель утверждал, что учение 
о душе – это знание о самом совершенном, возвышен-
ном и удивительном. И в самом деле, для науки нет более 
сложного предмета изучения, чем человеческая психика. 
Это наука, которая соединит все науки, связанные с раз-
витием человечества, сфер его деятельности, круга инте-
ресов, пространства управления эмоциями, чувствами ин-
дивидуально и в команде единомышленников, искусство 
не нарушать личное пространство других людей. Мир и 
созидание – вот залог успешного развития человечества, 
это первостепенная задача исследования современной 
психологии. 

Психология как профессия требует большой отдачи 
от человека, но главное, для того чтобы быть хорошим 
специалистом, необходимо первоначально понять свою 
личность. Вопреки  образам из кинофильмов, профессия 
психолог не делает специалиста всемогущим или всесиль-
ным, поэтому без участия самого получателя социальных 
услуг решить все проблемы невозможно…

Психолог, на мой взгляд, – очень важная и нужная про-
фессия. В любой профессии важны не только настойчи-
вая работа, но и талант, призвание. У каждого творческого 
человека впереди новые открытия, творческие вершины, 
иногда ошибки. Я открываю каждый день и каждый час во 
взаимоотношениях с окружающими новое, неизведанное. 
Для этого нужно овладевать не одной технологией, не од-
ной методикой, чтобы научиться понимать людей, прини-
мать их и помогать им. <…>

Мечетина Ирина Николаевна, 
психолог ОГБУСО «Тулунский  

психоневрологический интернат»

Самое обычное утро… Так… Все. Взяла журнал, ка-
рандаши, ручки, бегу, тороплюсь на работу, в центр по-
мощи детям… В голове крутятся разные мысли, нередко 
возникает вопрос: «Что принесет день грядущий?»

– Здравствуйте, Татьяна Сергеевна! Доброго утра.
Отвлекаюсь от своих мыслей и смотрю на того, кто так 

искренне пожелал мне добра. И вижу улыбающиеся лица 
детей. Остановилась, смущенно улыбаюсь. <…>

Свою педагогическую деятельность я начала около 
двадцати лет назад. Работала воспитателем в детском доме 
(сейчас – центр помощи детям). Центр помощи детям – 
это место, где воспитываются и развиваются прекрасные 
талантливые дети, которые тоже хотят быть счастливы-
ми. А что такое счастье для ребенка? Это любовь, забота, 
ласка взрослых, понимание и поддержка людей, которые 
находятся рядом, это сотрудничество со сверстниками и 
просто настроение!

В психологии я два года. Быть психологом – ответ-
ственный тяжелый труд, включающий работу и над со-
бой. Педагог-психолог – это посредник, связующее звено 
между ребенком и окружающими его взрослыми, это до-
верительные взаимоотношения, это стремление понять и 
принять другого, это раскрытие возможностей и талантов, 
желание разглядеть индивидуальность и уникальность 
каждого ребенка. <…>

Орешкина Татьяна Сергеевна, 
педагог-психолог ОГБУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, «Гармония» г. Черемхово»

<…> Работаю с детьми, попавшими, как сейчас гово-
рят, в трудную жизненную ситуацию. И вот эта «ситуа-
ция» кардинально отличает нас от воспитателей детского 
сада. Общение с такими детьми требует особого такта и 
профессионализма. Мою работу легкой не назовешь, ведь 
она требует много душевных сил. Часто сталкиваюсь с 
равнодушием неблагополучных родителей, с черствым от-
ношением окружающих к проблемам детей. К тому же до-
стучаться до душ своих подопечных бывает очень нелегко 
– «трудные» дети часто бывают озлобленными, никому не 
верят. Зато сколько позитивных чувств получаешь, когда 
удается реально помочь ребенку. Конечно, главная задача – 
успешная социализация воспитанников в обществе. Какое 
тепло и гордость за свою профессию испытываешь, когда 
узнаешь, что некоторые из моих воспитанников пошли по 
моим стопам – окончили Братское педучилище и стали 
воспитателями. Когда целеустремленная Женька, окон-
чив Иркутскую государственную сельскохозяйственную 
академию и став экономистом, звонит из Новосибирска и 
говорит, что устроилась на работу. Когда задира Максим, 
выучившись на авиатехника, приезжает к нам и приносит 
три хорошие новости: собирает современный самолет, 
показывает фотографию двухмесячного сына, и то, что 
на днях – в армию. Радуешься, когда узнаешь, что другие 
мои воспитанницы не только получили специальности, но 
и работают парикмахерами, поварами. А еще когда они 
присылают ММС с фотографиями своих семей и деток. 
Надеюсь, что эти семьи будут крепкими и новое поколе-
ние сделает Россию крепче. Счастья вам, ребята! И от все-
го этого меня невольно переполняет гордость. <…>

Наумова Екатерина Владимировна, 
воспитатель ОГБУСО «Социально-реабилитационный центр  

для несовершеннолетних Нижнеудинского района»
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<…> Часто я сталкиваюсь с проблемами и трудностя-
ми семей. Консультирую, провожу беседы и просто даю 
советы по воспитанию ребенка в том или ином вопросе. 
В моей работе помогает трудовой педагогический опыт 
и опыт воспитания собственных детей, теперь уже и вну-
ков. Безусловно, в современном мире сложно воспитывать 
детей. В воспитании приемных детей, я считаю, трудно-
сти возникают чаще. Здесь важна своевременная работа 
с замещающими родителями по профилактике отказов 
от приемных детей и жестокого обращения с ними. Эти 
и другие темы я затрагиваю на заседаниях Клуба прием-
ных родителей «Мы – вместе!» Мне также всегда интерес-
но познакомиться с человеком, который приходит к нам 
в отделение на обучение в Школу приемных родителей. 
Хочется понять его мотив, помочь определить степень его 
ответственности, подобрать индивидуальный подход в 
преподавании материала. Ведь люди приходят разные по 
характеру: одни – очень общительны, другие – сдержаны, 
стеснительны. Здесь очень важно уважительное отноше-
ние к человеку. <…>

Когда заканчивается день, я мысленно анализирую его: 
что удалось, что не успела, что можно было сделать луч-
ше. Но главное, что день прожит не зря, ведь кому-то ты 
хоть чуточку помогла, заставила улыбнуться, поверить в 
свои силы, побудила строить новые жизненные планы и 
прилагать для этого собственные усилия. Могу с гордо-
стью сказать: «Я – специалист по социальной работе!» 

Новоковская Лариса Владимировна, 
специалист по социальной работе 

ОГБУСО «Комплексный центр  
социального обслуживания  

населения Нукутского района»

Вот уже двенадцатый год я работаю логопедом в Брат-
ском детском доме для умственно отсталых детей. Огля-
дываюсь назад, и мне даже не верится, что я уже столько 
лет в этой профессии. Ведь когда-то, учась еще в школе, я 
мечтала стать врачом. После школы поступила в медицин-
ское училище и получила профессию фельдшера общей 
практики. 

В профессию «логопед» я пришла не случайно. Еще бу-
дучи студенткой медучилища после лекций по неврологии 
и нейропсихологии я заинтересовалась проблемой коррек-
ции речи. И дальше, работая фельдшером в детском саду, 
видя ежедневно, как работает логопед, я твердо решила ос-
воить эту профессию. Поступила в Томский государствен-
ный педагогический университет на кафедру педагогики и 
психологии по специальности «логопедия». А еще через 
несколько лет была принята на работу учителем-логопе-
дом в Братский детский дом. <…>

Мои профессиональные интересы: 1) логоритмическая 
работа с умственно отсталыми воспитанниками; 2) инфор-
мационно-коммуникативные технологии в работе логопе-
да с детьми с общей интеллектуальной недостаточностью; 
3) коррекция звукопроизношения у детей дошкольного и 
школьного возраста. <…> 

Несмотря на все сложности профессии, работу свою 
люблю и не представляю без нее своей жизни. Это значит, 
что когда заканчивается рабочий день, ты не перестаешь 
быть педагогом и думать о детях, об их проблемах, о про-
граммах, планах, занятиях. И это тоже делает меня счаст-
ливой. А самое главное – осознание того, что ты делаешь 
важное и полезное дело.

Пахомова Альфия Аслямовна, 
логопед ОГБУСО «Братский детский дом-интернат  

для умственно отсталых детей»

Выбор профессии каждый делает еще в юношеском 
возрасте. И очень повезет тому, кто найдет свой путь с 
первого раза, ведь работа дает нам не только средства к 
существованию, но и удовлетворение, определенное место 
в обществе, придает значимость нашей жизни. Выбирая 
профессию, мы задаем себе вопрос: «Каким должно быть 
содержание профессии, чтобы было интересно работать?» 
К своей работе в качестве специалиста по социальной ра-
боте я пришла осознанно. Наблюдала за жизнью некото-
рых односельчан и мне было в какой-то мере обидно за 
них: ведь не плохие в большинстве своем люди, а не могут 
отказаться от рюмки, все дальше погрязая в проблемах и 
бедах, втягивая в этот омут и своих малолетних детей.

Профессия «специалист по социальной работе» ориен-
тирована на общение и взаимодействие с людьми, которые 
требуют помощи, материальной и моральной поддержки, 
человеческого участия. Поэтому вот уже пятнадцать лет я 
работаю в Социально-реабилитационном центре для не-
совершеннолетних Усольского района в качестве специа-
листа по социальной работе, сначала в отделении помощи 
семье и детям, а сейчас в отделении социально-правовой 
помощи. <…>

Мне повезло. Результаты моей работы оценены колле-
гами, в 2014 году я стала победителем конкурса на при-
суждение премии Губернатора Иркутской области и была 
удостоена звания «Лучший специалист по социальной ра-
боте»…

Попова Ирина Витальевна, 
ОГКУСО «Социально-реабилитационный центр  

для несовершеннолетних Усольского района»
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Профессия воспитателя известна еще из истории Древ-
ней Греции. Даже тогда эти люди имели большое  значение 
в обществе. Огромным спросом воспитатели пользова-
лись и во времена царской Российской Империи. Каждая 
уважающая себя семья поручала воспитание и обучение 
своих детей опытным воспитателям. В отличие от времен 
Российской Империи в наши дни профессия воспитателя 
не считается особо престижной. Однако это не значит, что 
значимость этой профессии утрачена. Быть воспитате-
лем – это призвание. Случайных людей здесь не бывает. 
Кто-то становится воспитателем целенаправленно, еще со 
школьной скамьи понимая ценность этой великой профес-
сии,  а для кого-то этот путь нелегок и тернист, но людей, 
несущих это гордое звание, объединяет одно – они с радо-
стью отдают свое сердце детям и не мыслят свою жизнь 
без этого! <…>

Несмотря на многие трудности, с которыми приходит-
ся сталкиваться, я ни на что не променяю работу воспита-
теля, поскольку нет более ответственного и важного дела. 
Воспитатель – это профессия, которая требует глубокой 
психолого-педагогической подготовки. Чтобы воспитать 
личность нужно самому быть личностью, нужно много 
знать и постоянно работать над собой. Необходимые ка-
чества это терпеливость и доброжелательность. Учить и 
учиться – вот мой девиз, с которым стараюсь идти по жиз-
ни. Учить слушать и слышать, смотреть и видеть, думать и 
высказывать, а главное – чувствовать. Работая воспитате-
лем, я могу сказать – лучше моей профессии нет!

Перегудова Вероника Николаевна, 
ОГБУСО «Братский детский дом-интернат  

для умственно отсталых детей»

<…> Любая мелочь может вывести пожилого челове-
ка из равновесия. Социальный работник справится с этой 
житейской трудностью: найдет нужные слова, подбодрит. 
Труднее зимой, когда приходится чистить дорожки от сне-
га, колоть, приносить дрова и оказывать содействие в их 
заготовке, идти по неочищенной дороге в магазин за про-
дуктами. Тяжела работа в селе. В первые годы трудовой 
деятельности доходило до отчаяния: «Хватит! Не могу!» 
Потом спохвачусь: «А как же там бабушки останутся без 
меня? Нет, надо идти к ним». И отправляюсь к ним в любую 
погоду. Как и в любом деле, в нашей профессии много не 
решенных проблем, трудностей, препятствий. Но я увере-
на, что все проблемы осилим, ведь в нашем обществе есть 
люди, которым во много раз труднее, и они ждут нашей 
помощи. Вряд ли существует другая сфера деятельности, 
где милосердие, сочувствие и житейская мудрость играли 
бы такую важную роль, как в социальной работе. Какой-то 
мудрец сказал, что смех и радость – это временная анесте-
зия сердца. Но сердце не может быть вечно под наркозом. 
Социальная работа – это медаль. С одной стороны медали 
– добрые дела, радость обслуживаемых. С другой – боль. 
Больно, когда уходят те, кто стал тебе почти родным чело-
веком. Больно, когда не можешь помочь. <…>

Отправляясь утром к своим подопечным, не всегда знаешь, 
какую роль сегодня возьмешь на себя: няни, прачки или пова-
ра, плотника, медика или юриста, психолога, парикмахера или 
дипломата. Сама я все чаще и чаще думаю: если бы случай не 
привел меня к тому, чем занимаюсь сейчас, не сделала бы я в 
этой жизни чего-то самого нужного и важного. <…>

Шалаева Людмила Леонидовна, 
социальный работник 

отделения социального обслуживания на дому 
ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания 

населения г. Зимы и Зиминского района»

Воспитатель центра помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, – это особая профессия. Дети цен-
тра – это особая категория детей. Ведь не секрет, что в 
такие центры попадают дети из неблагополучных семей, 
где не прививались никакие ценности, не соблюдались 
нравственные нормы. Почти у каждого ребенка изломана 
судьба. Воспитатель должен не просто работать с детьми, 
он должен жить с ними, делить радости и печали, успехи 
и падения. Воспитатель всегда должен придумывать что-
то новое, неожиданное. <…> Воспитатель, работая в цен-
тре помощи детям, оставшимся без попечения родителей, 
должен хорошо знать природу каждого ребенка, все нюан-
сы его физиологического и психологического развития в 
любой период его жизни, чтобы не причинить вреда свое-
му воспитаннику. Для воспитателя, на мой взгляд, важно 
уметь чувствовать детей, понимать их духовный мир, он 
всегда должен продумывать каждый свой шаг и каждый 
свой поступок, чтобы не причинить детям переживаний. 
А это значит, передо мной как воспитателем стоит очень 
сложная и тонкая задача – построить с каждым воспитан-
ником такие отношения, которые создадут для ребенка 
мотивацию к преодолению пробелов в его познаниях и 
умениях. <…>

Я люблю свою профессию и горжусь ею. Как бы труд-
но и тяжело не было, я никогда не жалела о том, что вы-
брала именно эту профессию. Я очень люблю свою рабо-
ту! Выполняю ее с радостью, достойно, так, как считаю 
нужным, так, как подсказывает мое сердце.

Ручина Любовь Васильевна, 
ОГБУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, 
«Гармония» г. Черемхово»
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<…> Работаю я с семьями, находящимися в социаль-
но опасном положении и в трудной жизненной ситуации. 
Работая на этой должности, я поняла, что в эти категории 
может попасть любая семья, так как существует ряд со-
циальных проблем, с которыми семья может столкнуться: 
трудные материальные условия, отсутствие рабочих мест, 
конфликты между супругами и многое другое. Цель в моей 
работе – способствовать реализации прав семьи и детей 
на защиту и помощь со стороны государства, содейство-
вать развитию и укреплению семьи, улучшению ее со-
циально-экономических условий жизни и благополучия. 
Задачами являются выявление причин социального небла-
гополучия конкретных семей и детей, их потребностей в 
социальной помощи; учет и сопровождение несовершен-
нолетних детей и их семей, находящихся в социально 
опасном положении; поддержка семей в решении проблем 
самообеспечения, реализации собственных возможностей 
по преодолению трудных жизненных ситуаций; предо-
ставление социальной помощи семьям. А также проведе-
ние мероприятий, направленных на профилактику безнад-
зорности несовершеннолетних, защиту их прав; на профи-
лактику жестокого обращения с несовершеннолетними, 
организацию досуговой деятельности. Кроме того, я и мои 
коллеги организуем досуговую деятельность для детей, 
находящихся в трудных и опасных жизненных ситуациях. 
В мои обязанности входят не только социально-бытовые 
услуги, но и моральная поддержка, психологическая по-
мощь и просто человеческое сочувствие и сострадание. 
Первоначальная цель таких мероприятий – показать детям 
мир с другой стороны, мир с точки зрения добра, теплоты 
и подарить им радость. <…>

Радаева Виктория Юрьевна, 
специалист по социальной работе с семьей и детьми 

отделения психолого-педагогической помощи семье и детям 
ОГКУСО «Центр помощи детям, 

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

<…> В течение шести лет я являюсь заведующей от-
делением помощи семье и детям социально-реабилитаци-
онного центра для несовершеннолетних Нижнеудинского 
района. Основа моей работы – это труд души. Основные 
принципы – умение принять и понять, успокоить, по-
мочь, дать стимул семье поверить в свои силы, убедить, 
что каждый член семьи любим и нужен, а самое главное 
– не навредить. Каждая ситуация неоднозначна, и чтобы 
помогать решать проблемы, требуется не только опыт, но 
и мудрость. 

За что я люблю свою профессию? За то, что она дает 
мне возможность каждый день соприкасаться с миром дет-
ства, за неповторимость и непредсказуемость каждого дня, 
за то, что моя профессия была и будет нужна. Результаты 
работы могут появиться сразу же, а иногда и спустя не-
сколько лет. Что мне помогает в моей работе? Это постоян-
ное самообразование, мне приходится находиться в непре-
рывном поиске новых форм и методов работы с трудными 
детьми и их семьями. Также для меня важна поддержка 
моих специалистов, командный подход в решении всех 
сложных проблем. Я учу своих специалистов адекватному 
искреннему самовыражению, даю им возможность само-
совершенствоваться, изучать новые современные техноло-
гии, делиться своим опытом, своими профессиональными 
находками. Но при этом не забывать, что в нашей рабо-
те мы – единое целое. Я далека от мысли идеализировать 
свой коллектив, но для меня важно выдержать свой стиль 
руководителя – безоценочное позитивное принятие друго-
го человека.

Размышляя о том, какая я заведующая, я пришла к вы-
воду о том, что в основу профессиональной деятельности 
должны быть положены нравственные человеческие цен-
ности. <…>

Савкина Алевтина Анатольевна, 
заведующий отделением помощи семье и детям 
ОГБУСО «Социально-реабилитационный центр  

для несовершеннолетних Нижнеудинского района»

<…> Все мои знакомые, друзья твердили, что «cоци-
алка» – «это не престижно», «это не твое», «это сложно», 
«тяжело и денег не платят», но я продолжала работать, со-
вершенствоваться… И вот, 1 февраля 2018 года Вера Ва-
сильевна Макарова – директор нашего учреждения – пред-
ложила мне возглавить новое отделение сопровождения 
семей с детьми с ограниченными возможностями. 

И я готова оправдать оказанное мне доверие!
Макс Фрей в «Книге одиночеств» писал: «Нужно идти 

туда, куда хочется, а не туда, куда якобы «надо». Идти себе, 
идти и ничего не бояться. У тебя все получится, правда». 
Эти слова стали для меня девизом в моей работе. 

Меня зовут Катерина, мне 32 года и я – заведующая от-
делением сопровождения семей с детьми с ограниченны-
ми возможностями. Сегодня жалею лишь об одном, что не 
пришла в социальную сферу раньше, что сопротивлялась 
судьбе, сопротивлялась своему призванию…

Слушайте свое сердце, считывайте знаки судьбы и не 
бойтесь следовать своему призванию!

Плотникова Екатерина Леонидовна, 
заведующий отделением сопровождения семей 

с детьми с ограниченными возможностями 
ОГБУСО «Социально-реабилитационный центр  

для несовершеннолетних Иркутского района»
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На земле много разных профессий. Каждая из них 
по-своему привлекательна, каждая важна и необходима. 
Круг специальностей очень многообразен, и трудно пред-
ставить наш мир хотя бы без одной из них, однако из всех 
хочется выделить профессию, которую я считаю особой – 
это труд специалиста по социальной работе. <…>

Специалисту по социальной работе необходимо обла-
дать отзывчивостью, коммуникабельностью, способно-
стью к сопереживанию. Люди начали помогать друг другу 
с древних времен, способность испытывать сочувствие 
к другому человеку заложена в нашей природе. Да и ми-
ровые религии учат нас помогать друг другу и поощряют 
взаимопомощь. Со временем выявились группы людей, 
которые нуждаются в помощи больше, чем другие. По мо-
ему мнению, помогать – это значит поддерживать на эмо-
циональном, материальном и социальном уровне. Работая 
в отделении по сопровождению замещающих семей, я гор-
жусь своей профессией, потому что я помогаю людям, ре-
шившимся на ответственный шаг – взять чужого ребенка 
в свою семью. 

Главной задачей своей работы я считаю содействие бы-
строй и легкой адаптации ребенка в приемной семье. В ра-
боте я стремлюсь помочь родителям решить возникающие 
у них проблемы педагогического и социального характера 
для предотвращения отказа от приемных детей, создать 
комфортные условия для социализации ребенка, раскрыть 
творческий потенциал и расширить его кругозор. Сопро-
вождение замещающих семей обозначено на федеральном 
уровне, как необходимый и обязательный элемент работы 
по защите прав детей. <…>

Распутина Лариса Сергеевна, 
специалист по социальной работе  
ОГКУСО «Центр помощи детям,  

оставшимся без попечения родителей, г. Черемхово»

<…> За 12 лет работы стала понимать, что не надо 
быть в ситуации поучателя социальных услуг и вместе с 
ним оплакивать те или иные моменты, не этого они ждут. 
Нужно быть над ситуацией. Достаточно, просто спокойно 
выслушать, проявив тем самым уважение к ним. Это их 
жизнь, и рассказывают они для себя, и не надо судить их за 
это или раздавать им советы. И тебе тогда поверят и смо-
гут доверить решение тех или иных задач, проблем.

Я поняла, что социальная работа – мое призвание, ра-
ботать в коллективе, где коллеги пользуются уважением 
среди получателей социальных услуг. Эти люди укрепили 
в мысли о необходимости помощи ближнему, и я горжусь 
своей профессией.

«Чужой беды не бывает» – нередко приходится и слы-
шать, и встречать в печати расхожую фразу. И всегда что-
то мешало воспринимать ее как абсолютную и безогово-
рочную истину. В самом деле, среди нас, людей, есть те, 
что заняты только собой, своей личной жизнью, и никому 
нет никакого дела до других. Но есть тысячи и тысячи лю-
дей, которые не могут пройти мимо чужого горя, чужой 
беды. И они болеют этой болью, как своей собственной, 
у них тонкие души, у них доброе сердце. И социальный 
работник идет навстречу другим, подставляя свое плечо, 
находит одобряющие и утешающие слова.

По моему мнению, смысл социальной работы в том, 
чтобы помочь людям обрести уверенность и по возможно-
сти качественно изменить их жизнь…

Шпикалова Ольга Анатольевна,  
социальный работник  

ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания  
населения г. Братска и Братского района»

Я возглавляю отделение по организации отдыха и оз-
доровления детей в учреждении социального обслужива-
ния. Несмотря на то что работаю не по специальности, для 
меня моя работа самая лучшая. После школы получила 
высшее техническое образование, трудилась в разных сфе-
рах, начала получать высшее экономическое образование. 
Как раз в этот период в комплексных центрах социально-
го обслуживания создавались отделения по организации 
отдыха и оздоровления детей. Меня взяли на должность 
заведующего. С тех пор прошло семь лет, и я ни разу не 
пожалела, что пошла работать в это учреждение и этот 
коллектив. Главная задача социальной работы – помочь 
гражданину в решении жизненно важных вопросов. Од-
ним из таких важных вопросов в нашем государстве явля-
ется отдых и оздоровление детей. <…>

Прежде чем получить путевку родители определяются 
с оздоровительными учреждениями, которые делятся на 
несколько категорий: загородные лагеря отдыха и оздоров-
ления, санаторно-оздоровительные детские лагеря, оздо-
ровительные учреждения, созданные образовательными 
организациями, детские организации труда и отдыха па-
латочного типа, специализированные (профильные), раз-
личной тематической направленности (оборонно-спортив-
ные, туристические, эколого-биологические, творческие, 
историко-патриотические, технические, краеведческие и 
др.). Специалисты нашего комплексного центра стараются 
учитывать все пожелания родителей и предлагать закон-
ным представителям детей лагеря, максимально соответ-
ствующие их требованиям. Мы выдаем путевки не только 
в оздоровительные учреждения нашего города. Для каждо-
го из детей стараемся подобрать лагеря по их интересам и 
увлечениям. <…>

Сухова Елена Александровна, 
заведующий отделением по организации отдыха 

и оздоровления детей 
ОГБУСО «Комплексный центр социального 

обслуживания населения  
г. Усть-Илимска и Усть-Илимского района»
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<…> Когда видишь их счастливые лица по приходу к 
ним, невольно начинаешь осознавать свою востребован-
ность, свое участие в их жизни. У меня на обслуживании 
в данное время находится 7 человек. Все они – люди с раз-
ными характерами и неповторимыми судьбами, пережив-
шие горькую утрату близких, войну и голод, разруху и ре-
прессии. Поэтому и отношение к ним очень осторожное, со 
строгим соблюдением этики, субординации и, поскольку 
мы живем в маленьком селе, строгой конфиденциальности. 
Практически все они имеют группы инвалидности, есть ре-
бенок-инвалид – мальчик Алеша 6 лет от роду. Алешиной 
маме и ему самому я помогаю вот уже более трех лет, за это 
время я очень привязалась к этому ребенку, помогаю ему 
осваивать азбуку, счет и стараюсь его развивать в интеллек-
туальном плане. Я считаю и ощущаю себя рядом с моими 
подопечными человеком нужным, востребованным, несу-
щим некий позитив. Когда слышишь из их уст слова бла-
годарности, когда видишь их радостные лица, возникает 
чувство гордости и удовлетворенности, что вся моя работа 
проводилась не зря, может где-то я разделила их отчаяние, 
их страдание. И поэтому сколько времени существует че-
ловечество, столько и будет нужна наша профессия!

Я уже с гордостью могу именовать себя соцработником 
с большим стажем. 23 года обслуживаю нуждающихся в 
помощи людей. Считаю, что наша профессия уникаль-
на и бесценна, но главное в ней все-таки милосердие. В 
канун нашего профессионального праздника, хочу поже-
лать всем своим коллегам терпения, выдержки, професси-
онального роста и дай бог моим подопечным здоровья и 
опять здоровья и жизни долгой и большой!

Каждый человек может попасть в трудную жизненную 
ситуацию, и социальный работник должен помочь ему 
всем, чем только может.

Тапхарова Ирина Семеновна, 
социальный работник 

отделения социального обслуживания на дому 
ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания 

населения Ольхонского района»

<…> Поначалу было очень сложно. Приходилось вы-
полнять много работы с документами, вникать в суть дела, 
собирать данные о населении, составлять демографиче-
ский паспорт села. Но трудности и сложности бывают у 
всех, и я думаю, нет такой работы, где все было бы легко 
и просто. Востребованность специалиста по социальной 
работе на селе определяют демагрофическая ситуация и 
условия проживания. Одна из основных причин необхо-
димости такого специалиста – это отдаленность поселка 
от районного центра, ведь далеко не все могут выехать в 
город для оформления мер социальной поддержки, для по-
лучения различных справок, для консультаций.

Население нашего поселка небольшое, и все друг дру-
га очень хорошо знают. За три года моей работы мои од-
носельчане стали мне еще роднее, ближе. Они меня очень 
многому учат: благородству, выносливости, собранности, 
умению быстро принимать нужные решения, решать труд-
ные жизненные ситуации, поддерживать морально, когда 
на глаза наворачиваются слезы.

В селе меня нередко называют «службой спасения». 
Обращаются по любым вопросам, и я стараюсь помочь 
каждому человеку. Опыт работы важен в любой профес-
сии, но для специалиста по социальной работе важен опыт 
общения с людьми, важно выслушать и услышать чело-
века, понять его проблему, оказать нужную поддержку и 
помощь. <…>

Ухалюк В. В., 
специалист по социальной работе 

ОГБУСО «Комплексный центр социального 
обслуживания населения 

г. Усть-Илимска и Усть-Илимского района»

Выбор профессии – это выбор всей последующей жиз-
ни. Когда человеку нравится его профессия, то он с удо-
вольствием, с прекрасным настроением будет ходить на 
работу, вкладывать в нее свою душу и получать огромное 
удовлетворение. <…> Моя работа интересная, трудная и 
ответственная, так как она связана с людьми, которые тре-
буют в первую очередь внимания и заботы, а потом уже 
помощи. Сегодня невозможно представить нашу жизнь 
без социальной службы на дому. Моя работа заключается в 
том, чтобы выдержать чужое горе и трагедию, в любую ми-
нуту помочь тем, кому в этой жизни сложнее всего. За день 
приходится прошагать не один километр по улицам села, 
чтобы побывать у своих подопечных, выполнить их пору-
чения, принести дров, наносить воды, постирать и многие 
другие дела ложатся на хрупкие плечи социального работ-
ника. Оказывать пожилым людям услуги – дело нелегкое, 
но я думаю, что подаю пример гуманного отношения к 
человеку. Вряд ли существует другая сфера деятельности, 
где сочувствие, душевное общение и милосердие играли 
бы такую важную роль, как в социальной сфере.

Проработав чуть больше года, я поняла, что социаль-
ная работа – мое призвание, я научилась проявлять в себе 
чуткость, мужество и терпение, способность к пониманию 
чужой боли. Каждое утро, приходя на работу, меня встре-
чают с улыбкой и хорошим настроением мои подопечные 
– дедушки и бабушки. Я ухаживаю за прекрасными труже-
никами, которые отдали много лет на благо нашей страны. 
У каждого свой характер, разные проблемы и болячки, но 
вместе мы преодолеем все. За своих уже почти родных пожи-
лых людей я в ответе…

Фадеенко Елена Владимировна, 
социальный работник ОГБУСО «Комплексный центр  

социального обслуживания населения 
г. Братска и Братского района»
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<…> Работать с пожилыми людьми очень сложно, так 
как к каждому из опекаемых нужен свой подход, как и к 
любому человеку. <…> Многие живут здесь уже давно, 
кто-то не может привыкнуть и возвращается к родственни-
кам, многие абсолютно одиноки. Для них это единствен-
ное теплое уютное место, которое стало родным домом. 
Некоторые говорят в шутку: «Живем как на курорте!» 
Я уже привыкла к ним, а они – ко мне, и с нетерпением 
ждут мою следующую смену. Уходя в очередной отпуск, 
сама скучаю по своим опекаемым.

Для меня это уже больше чем работа потому, что очень 
многое в учреждении сделано своими руками. Когда они 
уходят в мир иной, оплакиваешь, как своих. Многие, живя 
у нас, радуются, потому что в семье было хуже: у кого-то 
отбирали пенсию, кого-то били, у всех судьбы разные… 
Основой общения для меня служат такие факторы, как со-
переживание, уважение и искренность. Манера говорить 
– плавная, спокойная, размеренная. При общении я учиты-
ваю физическое и психологическое состояние опекаемо-
го. Я умею владеть собой и своими эмоциями, отношусь к 
опекаемым с уважением, вежливостью, добротой, понима-
нием и спокойствием, ведь им так важно чувствовать мою 
любовь, заботу и поддержку. 

За столько лет они стали для меня родными и близкими 
людьми. Вместе мы проходим все жизненные трудности, 
у некоторых есть родственники, которые их навещают. 
А для тех, кто остался один, я самый родной человек, ко-
торый всегда выслушает и поможет. <…>

Шабаева Светлана Геннадьевна, 
санитарка палатная 

ОГБУСО «Шебертинский дом-интернат  
для престарелых и инвалидов»

<…> Поскольку со всеми обслуживаемыми у меня хо-
рошие, ровные, даже дружеские взаимоотношения, нет 
конфликтов и нет отрицательных отзывов, то сама для 
себя решаю, что я правильно выбрала профессию. А то, 
что количество нуждающихся в социальном обслужива-
нии с годами не уменьшается, говорит о ее востребованно-
сти и актуальности во все времена. Обслуживать граждан 
пожилого возраста и инвалидов на дому – это моя работа. 
Пусть она временами трудна и ответственна, но полезна 
и интересна, так как она связана с людьми, которые тре-
буют в первую очередь внимания, заботы, сопереживания 
сочувствия, любви.

Я люблю свою профессию и горжусь ею. Моя работа 
является одним из самых благородных видов деятельно-
сти. Вряд ли существует другая сфера деятельности, где 
милосердие, сочувствие и житейская мудрость играли бы 
такую важную роль, как в нашей работе. 

Наше учреждение одной из главных задач ставит мак-
симальное продление пребывания пожилых граждан и 
инвалидов в привычной для них социальной среде. Это 
возможно лишь при непосредственном участии социаль-
ных работников, всех членов коллектива и неравнодуш-
ного окружения. Мы – организаторы и координаторы этой 
работы, перед нами стоит трудная и благородная задача. 
Гордость переполняет наши сердца тогда, когда мы видим 
ощутимый результат и счастливые лица своих подопеч-
ных. Пусть сохранит Господь для них мир, даст здоровье и 
подскажет нам новые пути и методы нашей работы. 

Филимонова Лариса Валентиновна, 
социальный работник отделения  

социального обслуживания на дому 
ОГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания 

населения Казачинско-Ленского района»

<…> Наибольшей гордости профессией, по моему 
мнению, достойны случаи социальной работы, когда от 
действий специалиста по социальной работе во многом 
зависит не только здоровье и благополучие, но и жизнь 
человека. В практике почти все они связаны с работой с 
лицами без определенного места жительства – людьми, 
потерявшими жилье и документы, страдающими вред-
ными привычками, утратившими все социальные связи и 
всякую веру в возможность положительных изменений в 
своей жизни. <…> Наверное, каждый социальный работ-
ник может гордиться тем, что зачастую имея в качестве 
основных ресурсов помощи лишь собственные знания, 
терпение и настойчивость, можно оказывать полноценную 
помощь и поддержку людям. При этом профессиональная 
компетенция специалиста по социальной работе – самая 
многосторонняя…

Жизнь получателей социальных услуг изменяется каж-
дый день, вместе с этим трансформируется и социальная 
работа: с каждым годом применяется все больше техно-
логий, внедряются в практику инновационные методы ра-
боты, реализуются различные проекты, направленные на 
оказание помощи и поддержки нуждающимся.

Горжусь и люблю свою профессию, потому что социаль-
ная работа – одна из самых гуманных, благородных профес-
сий. Специалист по социальной работе получает возмож-
ность постоянно развиваться и реализовывать себя в высшем 
смысле этого слова – не просто выполнять необходимую для 
общества работу, а способствовать социальному благополу-
чию отдельного человека, его семьи и общества в целом.

Федосеева Ольга Сергеевна, 
специалист по социальной работе 

ОГБУСО «Комплексный центр  
социального обслуживания населения 

Иркутского и Шелеховского районов»

С давних времен люди живут в социуме. Природой 
заложена способность человека сочувствовать другим 
людям. Разные религии мира учат взаимопомощи и поощ-
ряют помощь друг другу. С течением времени в обществе 
выделились группы людей, которым нужны помощь и за-
бота больше чем другим. Например, к таким группам от-
носятся люди с врожденной инвалидностью или ставшие 
инвалидами случайно (перенесшие катастрофу), люди по-
жилого возраста, одинокие (не имеющие родственников).

В современном мире в ряде стран создаются и пере-
сматриваются социальные программы, где четко опреде-
лено сколько, кому и какую помощь необходимо предо-
ставить. Люди, работающие в этой сфере, – это социаль-
ные работники.

В старости человек становится менее активным. В ос-
новном это связано с ухудшением состояния здоровья, с 
изменением его материального положения. Поэтому пожи-
лым людям требуется больше внимания, помощи, а иногда 
ухода. <…>

Я прекрасно понимаю, что социальный работник всег-
да окружен людьми, которые находятся в сложных жиз-
ненных обстоятельствах, а это, несомненно, оказывает 
серьезное воздействие на деятельность и самочувствие 
социального работника. Поэтому я отношусь к своей про-
фессии очень серьезно.

Фатеева Людмила Владимировна, 
социальный работник отделения  

социального обслуживания на дому № 4 
ОГБУСО «Комплексный центр  

социального обслуживания населения «Веста»
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Почему я выбрала профессию воспитателя?
Мой путь в педагогическую деятельность начался с 

детской мечты. Еще тогда, в далеком детстве, я мечтала 
работать воспитателем. Наверное, не случайно так распо-
рядилась судьба и привела меня в детский дом-интернат 
для умственно отсталых детей. Работая воспитателем в 
детском доме-интернате «Солнышко», я на протяжении 
20 лет дарю свет своего душевного тепла детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попечения родителей, моим воспи-
танникам. Дети-сироты – это одна из самых обездоленных 
категорий населения.

«Нет ничего больней на этом свете, 
чем встретить взгляд ребенка-сироты,

В его глазах весеннего рассвета вопрос сердечный: 
«Мамочка, где ты?»

Прости, малыш, смотрю в твои глазенки, 
и сердце плачет глубже и больней.
Не отнимайте детство у ребенка! 

Не покидайте, матери, детей!
Не оставляйте сирот, посмотрите,  

как радует их ваша доброта,
Чужое детство на руки возьмите, 

не думая, что это сирота».
<…> К. Д. Ушинский исключительно точно писал: 

«Если вы удачно выберете труд и вложите в него свою 
душу, то счастье само отыщет вас». И я счастлива! Лишь 
только переступая порог детского дома, я сразу начинаю 
испытывать приподнятое состояние ожидаемого успеха 
каждого ребенка и внутреннюю собранность от понима-
ния того, насколько этот успех зависит от меня – воспита-
теля, несущего детям все разумное, доброе, вечное. <…>

Холодова Надежда Сергеевна, 
воспитатель  

ОГБУСО «Иркутский детский дом-интернат № 1 
для умственно отсталых детей»

Начиная свою трудовую деятельность воспитателем 
детского сада, не думала, что будущая работа будет связа-
на с уходом за пожилыми людьми, а именно с социальным 
обслуживанием пожилых людей. Обстоятельства сложи-
лись так, что в 1999 году пришлось сменить профессию 
воспитателя. Устроилась на работу социальным работни-
ком, хотя не совсем представляла себя в этой роли, да и 
работу представляла с трудом. Когда ты молод и здоров, 
не задумываешься, что есть такая социальная служба, ко-
торая помогает больным и нуждающимся. Для меня это 
стало настоящим открытием. 

Порой было очень трудно и не только потому, что уста-
вала физически. Тяжело смотреть в глаза пожилого чело-
века, которого бросили родные люди. Шла к ним, а сама 
ловила себя на мысли: спешу, чтобы поскорей увидеть 
их – живы ли, здоровы, как прошел день, какие возникли 
проблемы, в какой помощи нуждаются. Когда открываешь 
дверь и видишь неравнодушные добрые лица, на душе ста-
новится спокойно и радостно, а любые проблемы всегда 
можно решить. Понимание роли социального работника в 
жизни пожилого человека, инвалида пришло со временем. 
Мы – та ниточка, которая связывает их с остальным миром, 
продлевает их старость, делает жизнь интереснее. Уста-
новить психологический контакт, знать психологию лиц 
старшего возраста, инвалидов, уметь организовать ведение 
домашнего хозяйства, владеть правилами ухода за граж-
данами в домашних условиях и многие другие умения и 
знания требуются сегодня от социального работника. <…>

Шкёпу Оксана Владимировна, 
заведующий отделением социального 

обслуживания на дому № 2  
ОГБУСО «Комплексный центр 

социального обслуживания населения 
г. Усть-Илимска и Усть-Илимского района»

Первые дни, даже недели навсегда останутся в моей па-
мяти. Я не могла понять этих детей, они не понимали меня. 
Я им не нужна была со своими знаниями. И только со вре-
менем «до меня дошло» – я должна быть для этих детей не 
просто воспитателем, я должна быть для них мамой! Ника-
кая технология не заменит душевного тепла. <…>

Правильно говорят, воспитатель – это не  работа, это – 
призвание, состояние души, образ жизни. С этим мнением 
я согласна полностью. Я действительно этим живу. Мои 
родные считают меня чуточку ненормальной. Может, это 
и так. Я могу о детях говорить постоянно, рассказывать 
о каждом отдельном ребенке, о его успехах или неудачах. 
Родные меня слушают и только улыбаются. <…>

Конечно, моя профессия является трудной. Она отни-
мает много физических и моральных сил. Иногда опуска-
ются руки и хочется все бросить. Но, когда дети радуют 
своими успехами, забываешь про усталость и понимаешь, 
что твоя профессия нужная! Ни разу я не пожалела о вы-
бранной профессии. Более того, у меня огромное желание 
заполнять жизнь детей только яркими впечатлениями.

Я считаю себя счастливым человеком! Ведь не только 
для своих родных детей я – мама, но и совершенно для чу-
жих я тоже стала мамой. И я этим горжусь! Все они – мои 
детки! Каждого одинаково я люблю, отдаю частичку своей 
души, своего сердца, за каждого переживаю. Они нужны 
мне, а я нужна им!

Степанова Наталья Владимировна, 
воспитатель ОГБУСО «Иркутский детский 

дом-интернат № 1 для умственно отсталых детей»
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Сирота
А город видит сны цветные,
Мороз рисует сказку на окне,
Выводит он узоры озорные
И исчезает в ледяном огне.

И на стене застыли тени,
Свет фонарей мешает спать,
Поджавши под себя колени,
Он будет снова вспоминать
До боли образы родные
И мамино тепло горячих рук,
Но снятся сны ему иные,
И предначертан жизни путь…

В его глазах застыли слезы,
Реснички мокрые дрожат,
Он помнит зимние морозы
И мамины слова... спешат
Уставшие минуты, тают,
И в комнате кроваток череда,
И мысли ему спать мешают,
Бессилен день, ушедший в никуда.

А завтра новый день родится,
И зазвучат чужие голоса,
И долго еще будут сниться
Сиротке в этом мире чудеса….

Брошенные дети
Ночь. Старый детский дом.
В кроватках маленькие дети
Спят тихим безмятежным сном,
Не зная, кто за них в ответе.
Один лишь мальчик у окна
Лежит с открытыми глазами
«Где моя мама, где она» —
Слова смешались со слезами.
Как трудно малышу понять,
Что маме он уже не нужен,
А здесь — лишь чистая кровать
И завтрак вовремя, и ужин.
Уснул и снится ему вновь,
Что он любимый и послушный.
И материнская любовь
Сильней людского равнодушья.

Однажды в детский дом пришла чета...
Однажды в детский дом пришла чета,
Чтоб выбрать для себя сынка иль дочку.
Мальчишку одного увидев там,
К себе домой взять пожелали очень.
Оставшись с мальчиком наедине,
С улыбкой милою ему сказали:
– Ты – славный! И подходишь нам вполне:
Тебя к себе бы с радостью мы взяли.

А он, глазенки опустив молчал.
— Ну, что ж ты ничего не отвечаешь?
Смотри: тебе мы дарим самосвал.
А вот – конфеты, если ты желаешь.
– Спасибо! – вежливо звучал ответ.
– Но здесь игрушек много, очень много.
А что у вас еще для деток есть?
И голос мальчика в надежде дрогнул.

С женой переглянувшись, муж сказал:
– Ну, дом у нас и дача, и машина.
И мальчугану посмотрев в глаза,
Добавил тихо – Нету только сына.
Скажи, чего бы ты еще хотел?
Тебе мы купим, если только сможем.
А мальчик с грустью в сторону смотрел,
Желаньем несбывающимся гложим.

Слеза с его реснички сорвалась.
Муж и жена в смущении молчали,
Своей неосторожностью боясь
Мальчишку еще больше опечалить.
– Мне ничего не нужно. Ничего!
Хочу я только, чтоб меня любили.
…И стало стыдно взрослым от того,
Что о любви они совсем забыли.

Понятны стали слезы и печаль
Души мальчишьей, одинокой в боли:
О, как же по любви он тосковал
В своей сиротской, безысходной доле!
А что ему предложили они?
Игрушки, сладости, свое богатство.
Живущему без ласки и родни,
Нужна была любовь лишь мамы с папой.

Поднялся мальчуган: «Ну, я пошел»
И сделал шаг по напрвленью к двери.
А муж с женой, согласные душой,
К себе его прижали: «Милый, верь нам:
Тебя мы любим! Ты не уходи!
Будь нашим мальчиком, сынком любимым».
И тихо плакал мальчик на груди
У мамы с папой, слыша свое имя.
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 Старость
Простые, тихие, седые,
Он с палкой, с зонтиком она, –
Они на листья золотые
Глядят, гуляя дотемна.

Их речь уже немногословна,
Без слов понятен каждый взгляд,
Но души их светло и ровно
Об очень многом говорят.

В неясной мгле существованья
Был неприметен их удел,
И животворный свет страданья
Над ними медленно горел.

Изнемогая, как калеки,
Под гнетом слабостей своих,
В одно единое навеки
Слились живые души их.

И знанья малая частица
Открылась им на склоне лет,
Что счастье наше – лишь зарница,
Лишь отдаленный слабый свет.

Оно так редко нам мелькает,
Такого требует труда!
Оно так быстро потухает
И исчезает навсегда!

Как ни лелей его в ладонях
И как к груди ни прижимай, –
Дитя зари, на светлых конях
Оно умчится в дальний край!

Простые, тихие, седые,
Он с палкой, с зонтиком она, –
Они на листья золотые
Глядят, гуляя дотемна.

Теперь уж им, наверно, легче,
Теперь всё страшное ушло,
И только души их, как свечи,
Струят последнее тепло.

Николай Заболоцкий

Осенний возраст
Осенний возраст – время ярких красок,
Чувств обостренье, новизна идей.
Весь мир вокруг вдруг предстает без масок –
Прекрасный мир природы и людей.

Вы оглянитесь: сколько вдохновенья
В притихшем ветре, в легких облаках,
В журчании ручья и яблони цветенье,
И в тающей снежинке на губах...

Что «осень жизни» ? Это просто осень.
А вовсе не итог минувших зим и лет.
О, сколько мы в себе любви и силы носим!  
И ценим каждый прожитый момент.

Там, впереди, счастливых дней немало,
Сердечных встреч и радостных забот.
И осень жизни – это лишь начало
Дороги новой, что вперед зовет!

Тамара Кавар

Бывало все: 
и счастье, и печали...

Бывало все: и счастье, и печали, 
и разговоры длинные вдвоем. 
Но мы о самом главном промолчали, 
а может, и не думали о нем. 
Нас разделило смутных дней теченье – 
сперва ручей, потом, глядишь, река… 
Но долго оставалось ощущенье: 
не навсегда, ненадолго, пока… 
Давно исчез, уплыл далекий берег, 
и нет тебя, и свет в душе погас, 
и только я одна еще не верю, 
что жизнь навечно разлучила нас.

Вероника Тушнова


